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Энергокризис обрастает вариантами
«Поставки российского 

газа в ПМР возобновятся 
в скором будущем. 

Газоснабжение для 
нужд приднестровцев 

и функционирование 
экономики будет 

восстановлено в формате 
оказания гуманитарно-

технической помощи». 

Такое заявление сделал 15 января гла-
ва непризнанной ПМР Вадим Крас-

носельский по итогам своей поездки в  
Москву и проведенных там переговоров о 
путях преодоления энергокризиса в реги-
оне. 

Подробности, каким образом будет 
осуществлена подача газа, и кто этим за-
ймется, пока не были озвучены. Красно-
сельский заявил, что все системы При-
днестровья готовы к возобновлению 
газоснабжения. «Газ будет подан в том 
объеме, который необходим для населе-
ния Приднестровья, для теплоэнергетики 
и промышленных предприятий. Точной 
даты пока нет, но подача газа начнется, 
это факт. Дальше посмотрим по ситуации, 
немного осталось потерпеть…».

Российское издание «Коммерсантъ» 
утверждает, что Россия будет закупать 
газ для Приднестровья на европейском 
рынке. По версии источника, Москва и 
Тирасполь прорабатывают возможность 
поставок не через альтернативный Украи-
не «Турецкий поток», как предполагалось 
ранее, а путем закупки газа на европей-
ском спотовом рынке с помощью компа-
нии-посредника. 

Предварительно по этой схеме предпо-
лагается закупать газ с января по апрель 
в объеме около 3 млн кубометров в сутки, 

что, по оценкам «Коммерсантъ» может 
обойтись в $164 млн. 

В Москву делегация из Приднестровья 
выезжала через аэропорт Кишинева. Ком-
ментируя этот факт, президент Молдовы 
Майя Санду заявила после заседания Выс-
шего совета безопасности, на котором об-
суждалась проблема энергокризиса: «Это 
еще одно доказательство того, что Киши-
нев не является препятствием для поиска 
решений. Мы хотим, чтобы у людей на 
левом берегу Днестра как можно скорее 
появилось электричество, тепло и вода. 
И если этот визит решает проблему, пусть 
она будет решена».

Но будет ли на самом деле решена 
проблема газоснабжения Приднестро-
вья после поездки лидера непризнанно-
го региона в Москву – большой вопрос. 
Во-первых, поставки газа, по словам 
Красносельского, будут обеспечиваться 
исключительно для обеспечения внутрен-
них потребностей Приднестровья. Что не 
подразумевает выработку электроэнергии 
на Молдавской ГРЭС в Кучурганах с её 
последующей поставкой в Молдову. Это 
означает, что для Кишинева ситуация ста-
новится не проще, но при этом куда более 
деликатной.

Продолжение  на стр. 3

Новый глава миссии 
USAID в Кишиневе

Новым директором 
миссии Агентства США по 

международному развитию 
(USAID) в Молдове назначен 

Джон Аллéо.

В сообщении Агентства по этому по-
воду отмечается, что ранее Аллео 

занимал должность директора мис-
сии USAID в Армении, где он руково-
дил программами, направленными на 
содействие экономическому развитию, 
укрепление демократических институ-
тов и повышение устойчивости страны. 
Его обширная карьера включает клю-
чевые руководящие роли в представи-
тельствах USAID в таких странах как 
Бангладеш, Пакистан, Колумбия, Ко-
сово, Южный Судан и Болгария, где он 
курировал инициативы, направленные 
на преодоление глобальных проблем. 

Г-н Аллео имеет степень бакалав-
ра наук в области финансов Луизиан-
ского государственного университета, 
степень в области права Университета 
Тулейн и степень магистра стратегиче-
ских исследований Военного колледжа 
ВВС США.

«В качестве директора миссии г-н 
Аллео возглавит усилия USAID Мол-
дова по содействию устойчивому 
развитию, укреплению институци-
онального потенциала и поддержке 
европейской интеграции Молдовы. 
Его назначение подтверждает привер-
женность USAID укреплению устой-
чивого и процветающего будущего 
Молдовы посредством стратегических 
партнёрств и благодаря внедрению ин-
новационных решений», - подчеркива-
ется в сообщении.

Соб. инф.
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Скандальная история 
с перерегистрацией 

компаний в Агент-
стве государствен-

ных услуг (АГУ) в ка-
нун Нового года полу-
чила продолжение. В 
конце декабря 2024 г. 

ведомство размести-
ло на своем сайте со-

общение о том, что 
сроки перерегистра-

ции юридических 
лиц, индивидуальных 

предпринимателей 
и некоммерческих 

организаций, зареги-
стрированных в РМ, 

продлеваются на год. 
Соответствующие 
изменения в законо-

дательство были 
утверждены парла-

ментом 26 декабря и 
опубликованы в нача-

ле текущего года.

Напомним, цель процедуры 
– представление информа-

ции о выгодоприобретающем 
собственнике/ собственниках 
и/или ее обновление. До конца 
текущего года все предприятия 
должны внести изменения в 
свои документы таким образом, 
чтобы они были указаны в вы-
писке из госреестра. Изначаль-
но перерегистрация должна 
была занять 18 месяцев со дня 
вступления в силу поправок 
в Закон о предупреждении и 
борьбе с отмыванием денег и 
финансированием терроризма 
№308/2017, касающихся соот-
ветствующей информации. Т. 
е., с 1 июля 2023 г. до 31 декабря 
2024 г. В конечном итоге в зако-
не установлен срок в 30 месяцев 
- до 31 декабря 2025 г.

В сообщении агентства от-
мечается также, что тарифы на 

Власть услышала бизнес

перерегистрацию будут пере-
смотрены. А до апреля т.г. на 
сайте АГУ обещают запустить 
информационную программу, 
где можно будет самостоятель-
но перерегистрироваться без 
предварительной подачи заяв-
ки.

Это требование 
властей и реакцию на 
него бизнес-сообщества 
наше издание 
освещало летом, 
когда скандал только 
разгорался (статья 
«Законодательная 
«кампанейщина», LP 
№30 от 9 августа. 2024 
г.). Тогда возмущение 
сообщества вызвала 
стоимость услуги, 
предусмотренные 
законом штрафы и 
действия коммерческих 
банков. Регистрация 
стоила 1149 леев, плюс 
услуги банка и выписка 
из реестра по цене 
110 леев. Штрафы 
варьировались от 50 
тыс. леев до 75 тыс. 
леев.

Многие предприятия в про-
шлом году все же заплатили 
искомую сумму и перерегистри-
ровались в Агентстве государ-

ственных услуг, чтобы спокой-
но продолжать работать. В про-
тивном случае банки, в соответ-
ствии со своими внутренними 
регламентами, могли заблоки-
ровать счета, пока не обновятся 
данные. они начали делать это 
еще в марте, хотя в законе был 
указан период до конца 2024 г. 
В мае-июне 2024 г. бухгалтера 
констатировали случаи бло-
кирования счетов. В том числе 
предприятий, которые не ведут 
деятельности, но перечисляют 
один-два налога в год.

Они указывали и 
на закон №220 «О 
государственной 
регистрации 
юридических лиц 
и индивидуальных 
предпринимателей», 
действующий с 
2007 г. в Молдове. В 
нем прописано, что 
«перерегистрация 
юридических лиц 
и индивидуальных 
предпринимателей, 
обусловленная 
изменением 
законодательства, 
осуществляется 
бесплатно».

Наиболее активные участ-
ники группы Contabilnews по-

средством писем и обращений 
к депутатам через соцсети на-
стаивали на продлении сроков 
перерегистрации и изменении 
процедуры. Вопрос получил 
широкую огласку. Последова-
ла реакция законодателей, их 
комментарии в информацион-
ном поле. Некоторые депутаты 
заявляли, что за отдельными 
компаниями прячутся олигар-
хи и высшие чиновники.

Принципиального несогла-
сия с самой процедурой бизнес-
сообщество не высказывало, 
осознавая, что она обусловле-
на обязательствами Молдовы 
при подготовке к вступлению в 
ЕС. Европейские директивы, с 
которыми сегодня гармонизи-
руется наше законодательство, 
требуют при регистрации фир-
мы указать и выгодоприобрета-
телей. «Учредители компаний, 
которые создавались после 2018 
г., согласно законодательству, 
при регистрации их указыва-
ли, - говорит бухгалтер Елена 
Унтилова, участница группы 
Contabilnews. – Те же, кто реги-
стрировался раньше, а таких в 
Молдове большинство, - нет, т.к. 
подобного требования раньше 
закон не предусматривал».

Но, пожалуй, самой суще-
ственной причиной продле-
ния сроков регистрации стала 
блокировка почтового ящика 
Агентства госуслуг, который не 
выдержал наплыва запросов со 
стороны компаний, и его при-
шлось менять. Хотя и сегодня 
некоторые эксперты скептич-
ны относительно результатов 
перерегистрации, считая, что 
он будет формальным. Зареги-
стрируют тех, кто официально 
указан в документах. Тем более, 
что теневых выгодоприобрета-
телей в Молдове немного, и вы-
являть их нужно иначе, с помо-
щью всех имеющихся у государ-
ства инструментов и структур.

Татьяна ШИКИРЛИЙСКАЯ

Молдавские власти 
решили реконстру-

ировать мост через 
Прут, соединяющий 

район Кантемир и ру-
мынский уезд Васлуй. 

об этом заявил вице-пре-
мьер, министр региональ-

ного развития и инфраструкту-
ры Владимир Боля в ходе встре-
чи с генеральным директором 
по мобильности и транспорту 
ЕС (DG MOVE) Магдой Коп-

чиньски, которая прошла на 
этой неделе в Кишиневе.

«Сегодня мы говорили о ре-
конструкции железных дорог и 
соединении железных дорог на 
участке Кантемир-Фэлчиу. Мы 
надеемся, что к маю, при под-
держке румынской стороны, он 
будет введен в эксплуатацию и 
будет использоваться в интере-
сах экономических субъектов из 
Республики Молдова и Румы-
нии», - сказал Владимир Боля.

он уточнил, что власти Мол-
довы восстановят участок же-

лезной дороги протяженностью 
1,8 км, закрытый в 1992 году из-
за оползней.

Проект реконструкции 
был задуман еще в 2010 
году и предусматривал 
переоборудование моста 
из железнодорожного 
еще и в автомобиль-
ный. Молдавские власти 
подсчитали, что пере-
оборудование железно-
дорожного моста из 
Кантемира в Фэлчиу в 
автомобильный сокра-
тит дорогу между Киши-
невом и Бухарестом на 
150 километров. К тому 
времени по этому желез-
нодорожному переходу 
не проходило ни одного 
поезда уже в течение 8 
лет, и власти РМ заяви-
ли, что строительство 
автомобильного моста 
будет способствовать 
восстановлению эконо-
мики страны.

В Румынии этим обещаниям 
поверили, и в 2011 году Румы-
ния потратила 7,88 млн румын-
ских леев (30,5 млн MDL) на 
модернизацию железнодорож-

ной станции Фэлчиу (уезд Вас-
луй). С тех пор эта станция не 
используется и с каждым днем 
приходит в упадок. С 2012 года 
ни один оператор пассажир-
ских или грузовых железнодо-
рожных перевозок не проявлял 
интереса к этому транзитному 
маршруту. А мост через Прут, 
построенный в 1951 году, ржа-
веет из года в год.

«Республика Молдова про-
должает наращивать усилия 
по модернизации своей транс-
портной инфраструктуры для 
обеспечения лучшей связи с ЕС. 
Мы уделяем первостепенное 
внимание восстановлению же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры и прилагаем все усилия для 
выявления наилучших вариан-
тов максимального использова-
ния железных дорог. Наша цель 
- перейти с автомобильных пе-
ревозок на железнодорожные, 
чтобы облегчить транзит грузов 
по международным транспорт-
ным коридорам», - объяснил 
планы молдавского правитель-
ства Владимир Боля.

При этом он не назвал ис-
точники финансирования дан-
ного проекта, несомненно весь-
ма затратного.

Игорь ФОМИН

Амбициозный проект без источника финансирования 
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Согласно решению 
Национального 

агентства по 
регулированию в 

энергетике (НАРЭ), с 
20 января 2025 года для 

потребителей, имеющих 
умные счетчики, 

будут применяться 
дифференци-

рованные тарифы на 
электроэнергию. 

Применение дифференцированных 
тарифов возможно только для вла-

дельцев электронных счетчиков с памя-
тью, способных регистрировать почасо-
вое потребление. Таких в Молдове пока 
немного. 

Для потребителей, подключенных к 
сетям низкого напряжения (0,4 кВ) ком-
пании Premier Energy, агентством уста-
новлен дневной тариф 4,32 лея за кВт-ч 
в период с 7 утра до 23 вечера. А ночью, 
с 23 часов до 7 утра, тариф равен 3,31 лея 
кВт-ч. 

В северных районах страны, обслу-
живаемых компанией FEE Nord, днев-
ной тариф составит 4,89 лея за кВт-ч, 
ночной – 3,9 лея кВт-ч.

Министерство энергетики в связи 
с нововведением заявило: «Введение 
дифференцированных тарифов являет-
ся важным шагом для покрытия спроса 
на электроэнергию при более высоких 
закупочных ценах на румынской бирже 
OPCOM. Потому что объемы дорогой им-
портируемой электроэнергии влияют на 
расходы конечных потребителей». 

Эксперты в целом приветствуют циф-
ровизацию и возможность экономить. 
Для некоторых предприятий это станет 
хорошей возможностью снизить себе-
стоимость продукции. Например, при 
ночной выпечке хлеба. однако не ис-

Окончание. Начало на стр. 1

Прошло две недели с 1 января 2025 
года, когда прекратились поставки 

российского газа от «Газпрома» в Мол-
дову после отказа Киева продлить со-
глашение о транзите через территорию 
Украины. Для непризнанного Придне-
стровья это стало практически энергети-
ческим и экономическим коллапсом, для 
правобережной Молдовы – очередным 
витком социальной напряженности. 

В Молдове повысились для потре-
бителей тарифы на электроэнергию, но 
свет, хоть и дорогой, имеется. Повыси-
лись тарифы на отопление, но тепло по-
дается в жилые дома и на предприятия. 
Вырос и тариф на природный газ. Люди 
с тревогой ждут дальнейших возможных 
повышений цен на энергоносители. С 
декабря введен режим чрезвычайного 
положения из-за ситуации в энергетике. 

Приднестровье 
выживает в кризисной 
ситуации. Прекращено 
газоснабжение, подача 
тепла в многоквартирные 
дома, действуют веерные 
отключения электроэнергии. 
Остановлена работа многих 
предприятий. В непризнанной 
республике введено 
чрезвычайное экономическое 
положение, срок его действия 
продлили до 8 февраля. 

Энергокризис  
обрастает  
вариантами

Независимые эксперты видят в энер-
гетическом кризисе несколько состав-
ляющих: экономические, технические 
и политические. Все знают о том, что 
расположенная в Приднестровье Кучур-
ганская ГРЭС получала российский газ 
по низким ценам, за счет чего вырабаты-
вала дешевую электроэнергию, которой 
пользовался правый берег. За годы неза-
висимости Молдове не удалось постро-
ить ни одной ЛЭП или ТЭЦ, чтобы повы-
сить свою энергетическую безопасность. 

Сегодня, в момент кризиса, большая 
часть электроэнергии и природный газ 

поступают к нам из Румынии. Но мало кто 
задумывался о том, что ЛЭП, используе-
мая для импорта электроэнергии из Ру-
мынии в Молдову (Исакча-Вулканешть-
Кучурганская ГРЭС-Кишинев), проходит 
через территорию Приднестровья. Доста-
точно просто повернуть рубильник для 
прекращения импорта, но никто никогда 
об этом не заявлял. Энергетики прекрас-
но понимают, что в техническом плане 
правый и левый берега Молдовы нераз-
рывно взаимосвязаны. 

однако, определяющим является по-
литический контекст. И это история не 

про деньги или маршруты магистраль-
ных газопроводов. В данной ситуации 
основных игроков на энергетическом 
рынке несколько: «Газпром», Киев, Ки-
шинев, Тирасполь и Евросоюз. Плюс к 
ним присутствует Вашингтон и ожида-
ние политиками даты 20 января 2025 
года, когда состоится инаугурация но-
вого президента США. Потому что при-
нимаемые в Вашингтоне решения, вне 
всяких сомнений, будут оказывать вли-
яние на ситуацию в Европе и в нашем 
регионе. 

Тариф будет дневной и ночной

ключено, что из-за общего роста энер-
гетических расходов многие компании 
вынуждены будут закрыться или пере-
меститься за границу, дифференциро-
ванных тариф их не спасет. 

Другие эксперты с иронией напоми-
нают, что в конце 2024 года тариф на 
электроэнергию для потребителей со-
ставлял 2,34 лея за кВт-ч. Для домаш-
них пользователей был бы смысл, если 
разница между дневным и ночным та-
рифом отличалась бы более существен-
но. однако тариф на электроэнергию 
в Молдове увеличили вдвое, а разница 
для ночного тарифа - всего один лей. 

К тому же выясняется: умный счет-
чик желательно покупать за свои деньги. 
Или же постараться попасть в Пилотную 
программу… 

В ходе заседания рабочей группы по 
реализации Пилотной программы по 
установке умных счетчиков, госсекретарь 
минэнерго Константин Боросан заявил: 
«На большинстве предприятий установ-
лены умные счетчики, которые позволя-
ют применять дифференцированные та-
рифы. Предприятия смогут планировать 
свою деятельность, чтобы получать выго-
ду от более низких тарифов». 

Пилотная программа была запущена 
министерством энергетики в 2023 году 
в партнерстве с ПРооН (программа раз-

вития ооН в Молдове). Финансирование 
в объеме 5 млн евро выделило прави-
тельство Италии. На эти деньги осущест-
вляется поставка в нашу страну умных 
счетчиков для операторов Premier Energy 
(Кишинев) и RED Nord (Бэлць). А также 
закупаются серверы, модули связи и дру-
гие электронные устройства, необходи-
мые для передачи и обработки данных. 

Согласно планам, до конца 2025 года 
общее число умных счетчиков достигнет 
35 тыс. Это немного, всего лишь около 3% 
от общего числа в 1,4 млн потребителей 
электроэнергии. На первом этапе, кото-
рый завершается сейчас в феврале, в рам-
ках Программы установлено около 3 тыс. 
умных счетчиков. Начиная с февраля по-
требителям Premier Energy будет установ-
лено около 9,1 тыс. умных счетчиков, по-
требителям RED Nord – около 5,3 тысяч. 

Кроме того, поставщики элек-
троэнергии устанавливают ум-
ные счетчики самостоятельно, 
вне рамок Программы ПРООН. 
Так, компания Premier Energy со-
общает, что уже установила 25 
тыс. интеллектуальных счет-
чиков для небытовых потреби-
телей и намечает в этом году 
установить еще 20 тысяч. 

НАРЭ поясняет, что потребители 
могут приобрести умные счетчики са-
мостоятельно у оператора (например, 
Premier Energy) или у продавцов элек-
тротехнического оборудования. Глав- 
ное, чтобы прибор был внесен в Госреестр 
средств измерений. Перед покупкой луч-
ше обратиться к компании-поставщику 
электроэнергии, чтобы согласовать мар-
ку счетчика и узнать требования к нему. 

Получается, что те потребители, кто 
хочет установить у себя умный электро-
счетчик побыстрее, покупают его за свои 
деньги. Или же надо ждать, когда ком-
пания-оператор за свои средства осуще-
ствит замену счетчиков на новые интел-
лектуальные в плановом порядке. 

Экс-директор Национального  
Агентства по энергоэффективности  
(с 2011 по 2016 год) Михаил СТРАТАН 
отметил для Logos Press: 

«Внедрение дифференцированных та-
рифов – это хорошая новость. Агент-
ство по энергоэффективности всегда 
продвигало идею дифференцированных 
тарифов. Я много раз говорил, что рост 
цен на закупаемую электроэнергию в 
будущем неизбежен, и к этому нужно 
готовиться заранее. В том числе приме-
нением дифференцированных тарифов. 

Почему их не ввели лет 10, 15 или 25 
назад? Потому что на тот момент у 
нас в Молдове, как нигде в других стра-
нах, цены на закупаемую электроэнер-
гию были очень низкими. Не было как бы 
необходимости продвигать новатор-
ские решения».

По мнению Стратана, дифферен-
цированный тариф позволит бытовым 
потребителям произвести адаптацию к 
новым реалиям в условиях общего роста 
энергетических расходов. однако разни-
ца между дневным и ночным тарифом 
должна быть более значимой, считает 
он. Тогда у людей появится реальный 
стимул что-то делать именно ночью. 

Возможно, НАРЭ пересмотрит свое 
решение после того, как станут извест-
ны статистические данные ночного 
потребления электроэнергии. 

Материалы подготовил Сергей МОИСЕЕВ
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Чиновники не смогут 
прятать собственность 

за границей
Молдова будет обмениваться 

с другими странами данными для 
проверки деклараций об имуществе и 

интересах чиновников

Это предусматривает соответствующий 
Международный договор об обмене дан-

ными с целью проверки деклараций об имуще-
стве, проект ратификацию которого одобрило 
правительство. Документ будет вынесен на го-
лосование в парламенте. он позволит учреж-
дениям по обеспечению честности и неподкуп-
ности Молдовы и других стран, подписавших 
договор, обмениваться информацией для про-
верки деклараций об имуществе, подаваемых 
публичными должностными лицами. 

Механизм создаст условия для выявления и 
расследования собственности, бизнеса или бан-
ковских счетов, принадлежащих публичным 
должностным лицам за рубежом. Как отмеча-
ют в Минюсте, в настоящее время некоторые 
госслужащие уклоняются от декларирования 
своего имущества и личных интересов в дру-
гих странах, а учреждения, которые проверяют 
неподкупность, не могут получить доступ к ин-
формации, имеющейся у властей этих стран. 

В настоящее время соответствующие уч-
реждения не имеют механизма обмена данны-
ми с иностранными властями. Это происходит 
только в рамках уголовных дел, через судеб-
ные поручения. Подписанный договор позво-
лит сторонам обеспечить обмен информацией, 
полученной из баз данных госорганов о нало-
гах и сборах, банковских счетах, финансовых 
ценных бумагах, деятельности, компаниях, не-
движимости и других имущественных правах. 

основная цель договора - предупреждение 
и борьба с коррупцией путем выявления зло-
употреблений и укрепления честности и не-
подкупности публичных должностных лиц. В 
Молдове органом, ответственным за внедре-
ние договора, будет назначен Национальный 
орган по обеспечению честности и неподкуп-
ности, который будет предоставлять по запро-
су запрашиваемую информацию. 

Договор был подписан Молдовой в октябре 
2023 г. и представляет собой важный шаг в рам-
ках обязательств страны по продвижению про-
зрачности, борьбе с коррупцией и приведению 
в соответствие с международными стандартами. 
Договор был разработан под эгидой Региональ-
ной антикоррупционной инициативы и к насто-
ящему времени подписан еще 3-мя странами: 
Сербией, Черногорией и Северной Македонией.  

Infomarket

В канун Нового года,  
26 декабря, на пленарном 
заседании парламента в 
окончательном чтении 

были приняты изменения 
в законодательство, 

касающиеся налоговой и 
таможенной политики. 

Новые положения 
вступают в силу с 1 

января 2025 г.

Согласно одной из поправок, положе-
ния о наличных расчетах, в соответ-

ствии с Законом 34/2024, как уже сооб-
щало наше издание, будут применяться 
с 1 апреля 2025 г. В этом смысле некото-
рые эксперты считают целесообразным 
продлить сроки введения его в действие 
до конца года, исходя из политической 
ситуации. В электоральный период 
столь радикальные меры представляют 
риск.

Еще одна поправка в этом контексте 
направлена на приведение его поло-
жений в соответствие с подпунктом (2) 

С начала 2025 г. у молдавских предприятий, которые 
работают с приднестровским хозяйствующими 

субъектами, возникли проблемы с выпиской 
электронных налоговых накладных. Чтобы 

преодолеть их, они будут вынуждены дополнительно 
вложиться в доработку информационных систем.

Таможенные долги по взаиморасчету

пункта (1) ст. 7 Закона о ссудо-сберега-
тельных ассоциациях (ССА). Согласно 
ей, ССА, в зависимости от категории 
имеющейся лицензии, могут предлагать 
своим членам услуги по приему сроч-
ных сберегательных вкладов и вкладов 
до востребования.

низации. Учитывая то, что прием сбе-
регательных вкладов является одним 
из основных видов деятельности ССА, 
как и для банков, в список исключений 
введены и ссудо-сберегательные кассы. 
Когда закон разрабатывался, этого не 
учли».

Поэтому 
законодательство 
было дополнено нормой, 
позволяющей этим 
организациям привлекать 
сберегательные 
вклады своих членов 
в неограниченном 
объеме наличными 
и, соответственно, 
выполнять платежные 
обязательства перед ними.

Закон также содержит поправку, ре-
гулирующую погашение таможенных 
долгов. В частности, разрешается взаи-
морасчет для погашения таможенных 
платежей. По заявке должника Тамо-
женная служба погасит долг, образовав-
шийся в отношении ранее ввезенных 
товаров, облагаемых акцизом. Сделано 
это будет путем вычета, если сумма ак-
циза и НДС была рассчитана и уплачена 
ГНС, которая подтвердит дату уплаты.

«В законе 34/2024, ограничиваю-
щем наличные расчеты, ранее были 
прописаны исключения, для которых 
эти лимиты не действуют, - говорит Ми-
хай Бурунчук, менеджер по политике 
AmCham Молдова. - Это коммерческие 
банки и небанковские кредитные орга-

Е-фактура блокирует процессы  
с Приднестровьем

Материалы подготовила Татьяна ШИКИРЛИЙСКАЯ

Согласно ст. 117 НК, с 1 января 2025 
г. молдавские предприятия, реа-

лизующие продукцию юрлицам или 
физлицам, не имеющим отношений с 
бюджетной системой Молдовы, обя-
заны использовать электронные на-
логовые накладные (е-фактуры). Это 
требование нового положения бюд-
жетно-налоговой политики-2025. 
оно не применяется лишь к постав-
кам электрической и тепловой энер-
гии, природного газа, к услугам элек-
тросвязи и коммунальным услугам.

с учетом сложности процесса, 
со множеством наименований 
продуктов, указанием скидок, 
данных по упаковке. В то время 
как электронная накладная 
подразумевает более упрощенный 
вариант выписки, что для нас 
неудобно».

– Другой момент в том, что мы не 
знаем, какие предприятия Левобере-
жья имеют отношения с бюджетной 
системой Молдовы, – продолжает он. 
– Специалисты минфина и Государ-
ственной налоговой службы упоми-
нают соответствующий список, в ко-
тором можно найти своих клиентов, 
но мы его не видели. Поэтому для нас 
процесс усложнился. Получается, что 
мы должны инвестировать большие 
средства в наши информационные 
системы, чтобы исполнить условия 
законодательства. С другой стороны, 
эта работа займет много времени, в 
течение которого мы не сможем про-
давать.

Но самое главное, 
подчеркивает финансовый 
директор, что бюджет 
Молдовы потеряет 
средства. В компании 
посчитали, что ее 
налоговые поступления 
в госбюджет от продаж 
в Приднестровье 
составляют около 3-4 
млн леев в год. Поэтому 
сегодня нужно решить 
вопрос: хочет ли 
государство потерять 
эти деньги взамен 
информации о том, 
кто сколько продает 
в Приднестровье? Как 
выяснилось, поправка 
обусловлена этой 
причиной. 

Артур ВЫРТОСУ, 
финансовый директор 
пивоваренной компании  
Efes Vitanta Moldova Brewery: 
«Сложность исполнения этой 
нормы для нас состоит в том, 
что многие предприятия, которые 
продают в Приднестровье, включая 
наше, не используют е-фактуру. И 
в принципе большие предприятия 
не применяют этот инструмент, 
потому что их информационные 
системы сложнее. В них есть 
отдельные модули по продажам, по 
получению и исполнению заказов и 
т.д. Наша программа разработана 

– Предприятие может потратить 
средства на консультантов и инфор-
мационную систему, – говорит Артур 
Выртосу. – Хотя такую информацию 
можно получить из других источни-
ков. Тем более, что ее молдавские 
госструктуры уже получают. Мы еже-
месячно вводим данные о продажах в 
соответствующий регистр.

На встрече с представителями 
минфина в среду, 15 января, предста-
вителям бизнеса пообещали проана-
лизировать ситуацию и представить 
свое решение в ближайшем будущем.

«Сегодня в правительстве 
должны понимать, 
что хозяйствующие 
субъекты оказались в 
сложной ситуации из-
за роста тарифов на 
газ и электричество, 
– отмечает Выртосу. – 
Причем, это касается и 
больших предприятий, 
которые не смогут 
получить обещанных 
бизнесу компенсаций 
государства. В принципе, 
правильнее было бы сразу 
лимитировать цены 
на энергоносители для 
них, как это сделали в 
соседней Румынии, а не 
после уплаты возмещать 
затраты предприятий 
на приобретение 
энергоносителей».

Инфляция будет расти, уверен он, 
потому что большие предприятия, 
которые формируют госбюджет, не 
смогут выдержать натиска новых та-
рифов на энергоносители и поднимут 
цены. «Себестоимость производства 
выросла почти вдвое, и это не может 
не отразиться на конечной стоимости 
продукции, – резюмирует Артур Вы-
ртосу. – Большие предприятия будут 
зависеть от этого, поэтому расходы на 
е-фактуру сегодня крайне несвоевре-
менны».
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CPE: – Как вы оцениваете 
результаты работы OTP в Молдове 
за эти пять лет, с момента 
приобретения Mobiasbanca? 
Стало ли эта сделка успешной 
инвестицией?

Д-р Шандор чани: – Начало ра-
боты было не таким гладким, как нам 
хотелось бы. основная проблема за-
ключалась в ошибках, которые были 
допущены при первоначальном выборе 
менеджмента; это негативно сказалось 
на начальном этапе развития банка. То 
есть мы столкнулись с трудностями, ко-
торые, можно сказать, были следствием 
наших собственных решений. однако 
сейчас ситуация кардинально измени-
лась, и я могу с уверенностью сказать, 
что мы довольны нынешним управле-
нием банка. 

Молдова, как известно, переживает 
не самые простые времена с точки зре-
ния экономики, но, несмотря на это, 
ключевые экономические показатели 
демонстрируют значительный рост. 
Если посмотреть на такие параметры, 
как рост ВВП и снижение бюджетного 
дефицита, можно отметить, что эко-
номика показывает положительные 
изменения. Конечно, не все аспекты 
находятся в идеальном состоянии, 
остаются вопросы, оказывающие вли-
яние на экономическую стабильность 
в стране.

CPE: – За эти пять лет, какие 
конкретные инвестиции были 
осуществлены в развитие вашего 
банка в Молдове?

Д-р Шандор чани: – Мы удели-
ли большое внимание модернизации 
наших систем и технологий. В частно-
сти, за последние два года было вло-
жено более 20 млн евро в обновление 
центральной банковской системы и 
карточных систем. Мы сосредоточи-
лись на внедрении инноваций, на-
правленных на улучшение работы как 
с корпоративными клиентами, так и с 
физическими лицами. Это были важ-
ные инвестиции, которые позволяют 
банку развиваться и адаптироваться к 
новым вызовам рынка. В будущем мы 
планируем продолжить этот путь и ин-
вестировать еще больше. Мы ставим 
амбициозные цели, включая внедре-
ние цифровых технологий для обслу-
живания физических лиц и корпора-
тивных клиентов. В ближайшие годы 
сумма инвестиций может составить 
около 50-60 млн евро.

Шандор ЧАНИ:  «OTP будет расти как за счет органического 
развития, так и через возможные слияния и приобретения»

В 2019 году OTP Group из Венгрии приобрела у Sosiette 
Generale пакет из пяти банков восточно-европейского 

региона, в том числе молдавский Mobiasbanca. В целом с 
1995 года OTP Bank осуществил 25 покупок банков: 11 сде-

лок в 8 странах в период 2002 – 2008; 14 сделок в 9 странах 
в период 2014-2023. Группа стала одной из самых быстро-
растущих в Европе (и не только); в 2023 году она приобре-

ла банк в Узбекистане. 
OTP Group также занял позицию самого эффективного 

банка в Европе по данным европейского рейтинга Standard 
and Poor’s Global Market Intelligence. Банки группы зани-

мают 1-е место по размеру активов (и ряду других пока-
зателей) в Венгрии, Черногории, Болгарии, Сербии, Слове-
нии, 4-е место в Молдове, Хорватии и Албании, 5-е место 

в Узбекистане, 11-е место в Украине и 30-е место в России.
В 2022 году OTP продал свой актив в Румынии, посколь-

ку он не вписывается в стратегию группы находиться в 
тройке лидеров на отдельном рынке. 

Клубу экономической прессы (CPE), в который входит и 
Logos Press, удалось взять интервью у председателя сове-
та директоров, генерального директора группы Доктора 

Шандора Чани (Dr. Sandor Csanyi).

CPE: – Как вы оцениваете текущее 
положение молдавского банка в 
сравнении с другими банками в 
составе OTP Group?

Д-р Шандор чани: – В данный мо-
мент наш молдавский банк пока что от-
стает по показателям от лидеров группы. 
однако, с учетом всех запланированных 
инвестиций и мероприятий по модерни-
зации, я уверен, что мы сможем занять 
ведущие позиции. Следует отметить, что 
рынок Молдовы перенасыщен банками, 
что создает высокую конкуренцию и вле-
чет за собой необходимость консолида-
ции. Мы видим, что рынок движется в 
этом направлении, и мы активно наблю-
даем за этим процессом. 

CPE: - То есть вы рассматриваете 
возможность приобретения 
другого или даже других банков в 
Молдове?

Д-р Шандор чани: – Если найдет-
ся подходящий объект для приобрете-
ния, мы готовы рассмотреть такую воз-
можность для усиления наших позиций.

CPE: – Какие долгосрочные 
стратегические планы вы видите 
для группы OTP на ближайшие 
3-5 лет? Есть ли конкретные 
направления, на которые вы 
намерены сфокусироваться?

Д-р Шандор чани: – Наша основ-
ная стратегическая цель заключается в 
дальнейшем росте группы как за счет 
органического развития, так и за счет 
приобретений. Мы предпочитаем рын-
ки, на которых легче интегрировать 
новые банки, где есть возможности для 
создания синергий с нашими текущими 
активами. Это касается как управления, 
так и технологических процессов. За по-
следние годы мы значительно выросли, 
и наша стратегия — продолжать этот 
путь. Мы видим возможности на рын-
ках, где банки еще не полностью разви-
ты, и намерены наращивать наши акти-
вы в этих регионах.

CPE: – В последние годы группа 
OTP значительно увеличила 
свои активы. Это был очень 
быстрый рост. Не вызывает ли у 
вас опасений, что столь высокие 
темпы могут создать угрозу для 
стабильности?

Д-р Шандор чани: – Мы хорошо 
понимаем возможные риски и тщатель-
но контролируем наш рост. Наша си-
стема управления рисками продумана и 

действует на уровне каждого подразде-
ления группы. Каждый месяц мы прово-
дим детальный анализ кредитных порт-
фелей по всем странам, в которых мы 
представлены, и обсуждаем результаты с 
менеджментом. У нас строгие правила в 
области кредитования, и мы вниматель-
но следим за исполнением этих стандар-
тов. Мы всегда стремимся к сбалансиро-
ванному росту, поэтому не считаем бы-
стрый рост опасным для стабильности. 
Наш подход к управлению рисками отра-
жен в оценке Европейского банковского 
управления: по результатам стресс-теста 
OTP Group является четвертым по устой-
чивости к рискам банком среди 70 круп-
нейших банков Европы.

CPE: – Как вы оцениваете 
конкуренцию со стороны других 
банков, особенно в Восточной 
Европе? 

Д-р Шандор чани: – В своем раз-
витии и расширении мы предлагаем 
стабильность в разных странах, не пред-
ставляя опасности для банковского сек-
тора или макроэкономики – наоборот, 
укрепляя их, поскольку мы стремим-
ся быть в числе лидеров. В Евросоюзе 
крупные мировые банки содержат под-
разделения, которые занимают всего 
1–2% того или иного рынка. Такие банки 
могли бы показывать лучшие результа-
ты и вносить больший вклад в местную 
экономику, используя потенциал «мате-
ринского» банка для подпитки роста. В 
конце концов, я думаю, они все это по-
нимают, но считают, что иногда стоит 
просто сохранить присутствие в стране.

Мы всегда ориентируемся на 
экономическую стабильность 
и предоставление 
качественных услуг 
нашим клиентам. Мы не 
участвуем в политических 
процессах, не финансируем 
СМИ или политические 
партии. Это позволяет нам 
оставаться нейтральными 
и фокусироваться на бизнесе. 
Конечно, в некоторых 
странах есть игроки, 
которые недовольны нашим 
присутствием, но это 
естественная конкуренция. 
Мы фокусируемся на развитии 
наших услуг и не занимаемся 
вопросами, связанными с 
политикой.

CPE: – В последние годы активно 
обсуждается вопрос возможного 
ухода OTP Group из России. 
Однако звучит мнение, что это 
может привести к значительным 
потерям для группы. Как вы это 
прокомментируете?

Д-р Шандор чани: – Прежде все-
го, важно подчеркнуть, что мы являемся 
не большим игроком в России с долей 
рынка 0,3% и предоставляем только 
наличные кредиты частным клиентам. 
Мы резко сократили корпоративное 
кредитование и прекратили такие чув-
ствительные услуги, как ведение бизне-
са с государственными организациями, 
переводы в долларах США и т. д.

Если бы мы решили уйти, 
это привело бы к потере 
нескольких сотен миллионов 
евро. При продаже, местная 
нормативная база налагает 
40% обязательную скидку на 
государственную рыночную 
стоимость банка и 35% 
дополнительный налог на 
полную стоимость. В 
конечном итоге у нас осталось 
бы всего около 5% от общей 
стоимости. Не случайно, 
что с поры введения этого 
законодательства, ни один 
банк не ушел из России.

Помимо экономических причин, 
есть и моральная проблема: уход сегод-
ня был бы эквивалентен вливанию со-
тен миллионов евро в российскую эко-
номику. Я думаю, что вклад такого рода 
также можно было бы справедливо кри-
тиковать.

CPE: – Какие рынки, по вашему 
мнению, будут следующими 
для расширения группы 
OTP? Планируете ли вы 
сосредоточиться на каких-то 
конкретных регионах?

Д-р Шандор чани: – Помимо на-
ших текущих рынков, в настоящее вре-
мя в центре нашего внимания находит-
ся Центральная Азия. Мы уже начали 
успешно работать в этом регионе, и пер-
вые результаты показывают, что у нас 
большие перспективы для дальнейшего 
роста. Местные рынки имеют большой 
потенциал с точки зрения развития бан-
ковских услуг и инноваций. Молодое 
население этих стран активно использу-
ет новые технологии, что дает нам пре-
красные возможности для инвестиций. 
Мы видим хорошие перспективы для 
дальнейшего расширения нашего при-
сутствия.

CPE: – Если говорить о Молдове, 
видите ли вы возможность 
для OTP Bank стать третьим по 
величине банком в стране?

Д-р Шандор чани: – Мы опре-
делено стремимся к этому. Наша цель 
— войти в тройку крупнейших банков 
Молдовы. Сейчас мы четвертые по вели-
чине, но мы намерены расти как за счет 
органического развития, так и через 
возможные слияния и приобретения. 
Молдавский банковский рынок очень 
конкурентный, но мы видим возможно-
сти для консолидации, и если появятся 
подходящие предложения, мы готовы 
их рассмотреть.

Александр БУРДЕЙНЫЙ,  
Ирина МАЦЕНКО,  

Клуб экономической прессы
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Украинский сервис онлайн-
такси Uklon не собирается 

отказываться от экспортного 
направления, он планирует 

вернуться в Молдову и изучает 
рынки Восточной Европы, 
сообщил основатель Uklon 

Дмитрий Дубровский на 
сессии вопросов и ответов, 

организованной профсоюзом «Дія. 
Город Единый».

«Я бы не сказал, что наша экспансия 
провалилась, были допущены определенные 
ошибки, но мы настроены продолжать. Уз-
бекистан, да, мы зашли в Ташкент. Что каса-
ется Молдовы, то мы хотим туда вернуться, 
мы ушли, потому что начался кризис, и были 
опасения, что у нас не хватит денег на ком-
панию в Украине. Нам очень понравилось в 
Молдове, там хороший деловой климат, и 
люди пользуются услугами такси. Поэтому 
мы обязательно снова рассмотрим Молдову», 
– сказал Дубровский.

Компания также изучает рынки 
Восточной Европы, сказал он. 
«Мы смотрим, но пока не выбрали 
конкретный рынок и страну. У 
нас есть мысли. Мы смотрим на 
Польшу, но не на ее столицу, Варшава 
потребует больших инвестиций, мы 
рассматриваем небольшие города с 
населением около 300 000 человек. 
Например, Краков, Люблин. Мы 
смотрим на рынки Чехии, Румынии», 
– сказал Дубровский.

В настоящее время Uklon успешен на сво-
ем единственном экспортном рынке в Узбе-
кистане, сказал он. «Я считаю, что история 

Наибольшие объемы экспорта (в 
денежном выражении) в прошлом 

году пришлись на электрические 
машины, аппараты и оборудование, 

масличные и зерновые культуры.

Рынок ЕС стал 
основным

Доля Евросоюза 
в общем объеме 

экспортных поставок 
Приднестровского 

региона за последние 
10 лет выросла до 83% 

в 2024 г.

Такие данные представило 
Бюро политик по реинте-

грации Молдовы, отметив, что в 
2014 г. доля ЕС в общем объеме 
экспорта Приднестровского ре-
гиона составила 64,4%. 

Что касается основных на-
правлений экспортных поставок 
из Приднестровского региона 
в ЕС, то приднестровские эко-
номические агенты отправляли 
свою продукцию главным обра-
зом в Румынию, Польшу, Ита-
лию, Германию и Чехию.

При этом в общем объеме 
импорта доля ЕС в 2014 
г. составляла 48,9%, 
а в 2024 г. - 54%. Эта 
тенденция отражает 
укрепление торговых 
отношений региона с 
европейскими рынками 
и более глубокую 
экономическую связь 
с правилами единого 
рынка (национального и 
европейского). 

Как отмечают в Бюро поли-
тик по реинтеграции Молдовы, 
с последние годы все коммерче-
ские сделки из Приднестровья 
с внешними рынками осущест-
влялись через контрольно-про-
пускные пункты, мониторинг 
которых проводит Таможенная 
служба Молдовы, и на основа-
нии разрешительных докумен-
тов национального образца. Это 
оказало существенное влияние 
на более активную экономиче-
скую реинтеграцию региона. Из-
менение логистических цепочек 
способствовало еще более замет-
ной переориентации коммерче-
ской деятельности в регионе на 
рынки Евросоюза. 

В то же время, это способство-
вало укреплению связи между 
обоими берегами Днестра, под-
черкивая, что процесс евроин-
теграции унифицирует торго-
во-экономические стандарты и 
процедуры по всей стране. «Эко-
номические показатели свиде-
тельствуют о том, что, несмотря 
на геополитические вызовы и 
проблемы безопасности, При-
днестровский регион Молдо-
вы по-прежнему ориентирован 
на Евросоюз, как на основного 
торгового партнера, продолжая 
адаптировать свою экономиче-
скую деятельность требовани-
ям национальной нормативной 
базы Молдовы, которая перенес-
ла европейские правила в этой 
области», – заявило Бюро поли-
тик по реинтеграции Молдовы. 

В свою очередь, постоянное 
представительство ЕС в Молдо-
ве заявило, что «Евросоюз был 
и остается надежным партнером 
Молдовы, ЕС поддерживает эко-
номическое развитие и благопо-
лучие граждан на обоих берегах 
Днестра». 

Infomarket

Такси Uklon хочет  
вернуться в Молдову

[Uklon] в Узбекистане успешна. Были созда-
ны прозрачные правила ведения бизнеса для 
работы служб такси в этой стране», – сказал 
Дубровский.

Украинский сервис вызова такси начал 
работу в Кишиневе 6 декабря 2021 года. Мол-
дова стала первой страной, где он заработал в 
рамках своей международной экспансии. Тог-
да жители Кишинева получили локализован-
ное приложение Uklon, которое работало по 
аналогии с украинским. С его помощью мож-
но было заказать автомобиль, выбрав класс 
и способ оплаты. Другие функции включали 
в себя отслеживание вашей поездки онлайн, 
просмотр окончательной стоимости без до-

полнительных сборов, повышение или пони-
жение цены поездки.

Однако 17 марта 2022 года Uklon сооб-
щил, что приостанавливает работу в Молдове 
из-за войны в Украине. 

«Мы обязательно вернемся», – пообещали 
в компании.

Uklon - украинский онлайн-транспортный 
сервис, основанный в 2009 году в Киеве. Кро-
ме столицы, авто можно вызвать в Днепре, 
Одессе и еще 24 городах Украины. В Украи-
не с Uklon сотрудничают более 100 тыс. ак-
тивных водителей. На сегодняшний момент у 
приложения свыше 10,5 млн установок, через 
которое проходят от 4 млн заказов в месяц.

Масличные культуры вытеснили нефтепродукты

По данным Таможенной службы Молдо-
вы, в 2024 году всего на экспорт было от-

правлено товаров общей таможенной стоимо-
стью 107,7 млрд леев. Из них 22,1 млрд леев 
(20,51%) пришлось на три главные товарные 
позиции:

 электрические машины, аппараты и обору-
дование (глава 85) – 9,5 млрд леев (8,82%);

 масличные культуры (глава 12) – 7 млрд 
леев (6,5%);

 злаки (глава 10) – 5,6 млрд леев (5,2%).
Указанные главы установлены в соот-

ветствии с классификацией Единой товар-
ной номенклатуры в соответствии с Законом 
№𝟷𝟽𝟸/𝟸𝟶𝟷𝟺.

Эти данные показывают некоторые изме-
нения в основной структуре экспорта из на-
шей страны.

По данным Экономической комиссии 
ООН, в 2023 году в Молдове в тройку лиде-
ров входили нефтепродукты. А выглядела она 
следующим образом:
 электрические машины и оборудование, 

их части; звукозаписывающая и звуково-
спроизводящая аппаратура, аппаратура 
для записи и воспроизведения телевизи-
онного изображения и звука, их части и 
принадлежности (85) - $632 млн – (15,6%);    

 топливо минеральное, нефть и продукты 
их перегонки; битуминозные вещества; во-
ски минеральные (27) -$455 млн (11,2%);

 злаки (10) - $395 млн (9,77%).
И только на четвертой позиции с долей 

7,01% ($283 млн) были масличные семена и 
плоды; прочие семена, плоды и зерно; лекар-
ственные растения и растения для техниче-
ских целей; солома и фураж.

Материалы подготовил  
Игорь ФОМИН



№1, 17 января 2025 года 7LOGOS PRESS
ЭКоНоМИКА СТоЛИЦы

Что ожидать в 2025 
году от рынка недви-

жимости Кишинева 
– очередного накру-

чивания цен или ста-
билизации? Ответ на 

этот вопрос пыта-
ются найти и покупа-
тели, и специалисты. 

Мнения расходятся. 

Во второй половине 2023 года 
в столице начал наблюдаться 

ажиотажный спрос на квартиры, 
который особенно проявился в те-
чение всего 2024 года. Постоянно 
появляются разные толкования 
причин этого явления. Даже за-
говорили о ценовом пузыре, что 
неизбежно в будущем обернется 
большими проблемами. 

Раду ШИТОВ, директор 
агентства недвижимости 
Euroimobil: 
«В 2024 году повышение цен 
на жилье превысило даже 
ожидания специалистов 
рынка. На это повлияло 
несколько факторов. 
Прежде всего, сокращение 
объектов жилищного 
строительства, о 

В Молдове размер максималь-
ной маржи для гарантируемых 

государством кредитов в рам-
ках программы Prima Casă в 

2025 г. сохранен на уровне 3%.

Такое решение приняло правительство по 
инициативе Минфина. Планируется, что со-

хранение размера максимальной маржи для га-
рантируемых государством кредитов в рамках 
программы Prima Casă в 2025 г. позволит бан-
кам-участникам программы покрывать затраты, 
понесенные по кредиту, что поможет осущест-
влять программу в регламентированном поряд-
ке, а также выдавать ипотечные кредиты на дли-
тельный срок до 30 лет, как это предусмотрено 
действующей нормативной базой. 

Согласно Закону о некоторых мерах по ре-
ализации госпрограммы Prima Casă, одним из 
компонентов максимальной годовой процентной 
ставки по выдаваемым кредитам является макси-
мальная маржа до 3%, которая ежегодно уточня-

Общее финансирование в размере 3 млн леев было выделено 
в 2024 году на муниципальную программу «Гражданский 

бюджет Кишинёва». Почти 700 тыс. леев из этих 
средств было направлено на обустройство спортивных и 

рекреационных зон в пригородах столицы.

чем свидетельствует 
уменьшение выданных 
авторизаций. В числе 
объективных факторов 
также ограниченное 
количество земельных 
участков под 
строительство в городе, 
цена на которые также 
постоянно растет. 
За указанный период 
заметно подорожали 
и строительные 
материалы, которые в 
основном импортируются 
в Молдову. В связи с 
ростом средней зарплаты 
по стране выросли и 
затраты на оплату труда 
строителей.

При довольно ограниченном 
предложении в Кишиневе рас-
тет спрос на жилье, в том числе 
за счет миграции из других насе-
ленных пунктов страны, считает 
эксперт. Раньше в столице в год 
продавалось 20-25 тыс. квартир. 
В 2024 году на основе данных за 
9 мес. можно прогнозировать 15 
тыс. транзакций купли-продажи 
квартир. В то же время, в эксплу-
атацию сдают только 5 тыс. квар-
тир в год.

«Жилье становится более до-
ступным и за счет роста средней 
заработной платы по стране. Се-
годня в Германии на приобре-
тение 1 кв.м жилья потребуется 
7 месячных зарплат. В Молдове 
- только две зарплаты (при про-
гнозируемом уровне на 2025 год 
16100 леев или более 800 евро)», 
– отмечает Раду Шитов. 

По его мнению, если ситуация 
с сокращением авторизаций не 
решится, то в 2025 году тенден-

ция роста цен при влиянии уже 
перечисленных факторов также 
сохранится. Давление спроса на 
рынок может смягчить увели-
чение строящихся новых домов. 
При условии, что в муниципаль-
ном совете Кишинева будут рас-
смотрены и одобрены зональные 
градостроительные планы в раз-
ных районах города, и начнется 
внедрение новых проектов.

Исполнительный директор 
общества независимых оценщи-
ков РМ Дмитрий Тэрэбуркэ счи-
тает, что рынок недвижимости 
Кишинева – это ценовой пузырь 
в условиях полного отсутствия 
регулирования и геополитиче-
ской неопределенности. Рынок 
находится под тотальным кон-
тролем финансового сектора, 
который разогревает спрос, как 
топку паровоза. 

«Ценовой пузырь» или ипотечный бум?
теки. Для них это хороший 
вариант вложения денег. В 
Европе цены на жилье так-
же поднялись, но гастар-
байтеры там не могут 
купить жилье. А в Молдове 
это доступно. 

Такая «пузырьковая де-
градация» рынка ничем 
хорошим не обернется, 
считает он. Потому 
что развитие рынка не-
движимости никак не 
связано, а даже идет 
вразрез с общим социаль-
но-экономическим раз-
витием страны. Доля 
ипотеки в покупке жилья 
зашкаливает. По данным 
статистики, она состав-
ляет примерно 40%. Но 
поскольку у нас информа-
ционно-аналитическая 
среда доверия не вызы-
вает, эксперт полагает, 
что эта доля составляет 
все 60%. 

– Я считаю, что этот пока-
затель должен быть на уровне 
15-20%, максимум 30%, – счи-
тает Тэрэбуркэ. – Тогда рынок 
функционирует нормально. о 
том, что ожидать в 2025 году, 
сказать сложно. Мы находимся в 
очень большой геополитической 
зависимости, и не можем даже 
сказать, что будет с Молдовой и 
с Приднестровьем в ближайшем 
будущем. На самом деле рынок 
недвижимости находится в пря-
мой зависимости от этих вопро-
сов, и прогнозировать его можно 
только в связи с общей ситуаци-
ей. Я смогу сказать однозначно, 
что рынок недвижимости у нас 

неадекватный, он не отвечает по-
требностям развития Молдовы.

Директор агентства недвижи-
мости Imobilus Илья Сопивник 
полагает, что в наступившем году 
рост цен однозначно должен за-
медлиться. На это окажут влия-
ние несколько факторов. ожида-
ется завершение строительства 
ряда жилых комплексов на пе-
риферии Кишинева, которые по-
кроют часть спроса. Буквально на 
днях Национальный банк Мол-
довы увеличил базовую ставку с 
3,6% до 5,6%. Это направлено на 
сдерживание инфляции и сниже-
ние объемов кредитования, в том 
числе ипотечного.

– Но ожидать, что ры-
нок рухнет и будет сниже-
ние цен – это иллюзия, для 
этого нет предпосылок, – 
говорит Илья СОПИВНИК. 
– Город развивается и су-
ществует потребность в 
новой недвижимости. Но 
подорожание кредитов со-
кратит спрос на квартиры. 
Я думаю, цены стабилизи-
руются, но о снижении речи 
не идет. Цена на хорошую 
недвижимость в хорошей 
локации в любом случае на 
5-7% в год будет расти». 

– Дешевые ипотечные кре-
диты, которые сегодня 
предлагает программа 
Prima Casa, через несколько 
лет могут обернуться со-
циальным скандалом, – го-
ворит Дмитрий ТЭРЭбУРКЭ. 
– Финансовые институты 
спровоцировали активный 
спрос за счет дешевой ипо-

Пригородам помог 
«Гражданский бюджет»

В селе Добружа, входящем в при-
город Сынжера, примэрия под-

держала инициативы граждан по 
обустройству спортивной площад-
ки у жилых домов и строительству 
ограждения для разграничения 
зоны отдыха от транспортной ар-
терии. Для жителей многоквар-
тирных домов в жилом квартале на 
улице Дечебал было установлено 
фитнес-оборудование и обустроен 
тренажерный комплекс. Простран-
ство стало привлекательным для 
жителей и гостей села.

В городе Вадул-луй-Водэ была 
благоустроена зона отдыха для жи-
телей многоквартирных домов по 
ул. Штефан чел Маре ши Сфынт. В 
современном мини-парке установ-
лена детская игровая площадка, 

тренажерный комплекс, шахмат-
ный и теннисный столы. Для удоб-
ства жителей на аллеях была уло-
жена плитка. Идея модернизации 
двора принадлежит инициативной 
группе из Вадул-луй-Водэ..

В коммуне Тохатин в рамках 
программы также будут обустрое-
ны сквер для молодёжи, зоны от-
дыха и развлечений. Молодежный 
сквер будет располагаться возле 
примэрии Тохатин. Здесь будут по-
строены беседка, уличная библи-
отека, велопарковка, установлены 
скамейки и фонари. Также возле 
гимназии №74 и Дома культуры 
будет расставлена мебель для от-
дыха. Все элементы закуплены, 
доставлены и будут установлены в 
кратчайшие сроки.

Материалы подготовила Татьяна ГЛАЗОВА

Маржа для  Prima Casă останется  прежней
ется правительством. Его размер в 2019-2020 гг. 
составлял до 2% годовых, в 2021-2024 гг. – 3%. 
Размер максимальной маржи применяется кре-
диторами по отношению к кредитам, гарантиру-
емым государством на основании госпрограммы 
Prima Casă. 

В рамках государственной ипотечной 
программы Prima Casă c момента 
ее запуска в 2018 г. жилье приобрели 
более 8,2 тыс. бенефициаров. При 
этом в августе 2024 г. правительство 
запустило обновленную версию 
программы - Prima Casă Plus. За 
3 месяца с момента запуска ее 
бенефициарами стали более 1 тыс. лиц, 
а общая стоимость предоставленных 
кредитов превысила 1,2 млрд леев. 
Через Организацию развития 
предпринимательства (ODA) были 
гарантированы кредиты на 720 млн леев. 

Максимальная стоимость жилья в рамках 
Prima Сasă Plus увеличилась с 1 млн до 2,5 млн 
леев, а срок финансирования - с 25 до 30 лет. В 
условиях программы теперь нет возрастного 
ограничения до 50 лет, а также необязательным 
является минимальный взнос в 5% от стоимо-
сти жилья. Бенефициарами смогут стать граж-
дане, которые не владеют жильем или владеют 
вместе с родственниками, но при условии, что 
его площадь не превышает 50 кв. м, либо жилье 
располагается в селе, коммуне, за исключением 
Кишинева. остаток ипотечного кредита (основ-
ная сумма), предназначенного для приобретения 
жилья в рамках программы, за вычетом процен-
тов, комиссий и других банковских платежей те-
перь гарантируется в пределах от 50% до 70%, в 
зависимости от категории жилья.

Infomarket
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Криопроцедуры для замерзающей экономики
Национальный банк Молдовы 

пошел на опережение роста 
цен. Исполнительный 

комитет НБМ на внеплановом 
заседании 10 января 2025 г. 

повысил базовую ставку  
с 3,6 до 5,6% годовых. Политика 

поощрения спроса резко 
сменила вектор, предваряя 
избыточное инфляционное 

давление. 

Предпринятый центробанком разво-
рот был неминуем, но ожидали его 

только в начале февраля - по календар-
ному плану НБМ. однако пружина тари-
фов на энергоносители не оставила шан-
сов на промедление. Годовая инфляция 
в декабре прошлого года вышла за гра-
ницы верхнего целевого диапазона и со-
ставила 6,97% (+1,6 п.п.). Регулятор все-
цело возлагает ответственность за это на 
повышение газовых тарифов на 27,6%. 
Годовой уровень инфляции без этого 
укладывался бы в заданный коридор. 
Динамика базовой инфляции, цены на 
продукты питания и топливо смягчили 
в целом предновогоднее инфляционное 
давление.

Говорить, что таким образом НБМ 
отводит экономику от сценария стагфля-
ции 2021-22 гг., нельзя. Это еще не пик 
ставки, а «предупредительные охлажда-
ющие мероприятия» перед грядущими 
издержками роста цен. А они растут на 
фоне «умеренного внутреннего спроса, 
который обусловлен снижением темпов 
роста располагаемых доходов», как осто-
рожно формулирует ситуацию регуля-
тор. 

В начале февраля на очередном пла-
новом заседании НБМ пойдет, как по-
лагают эксперты, если не на очередное 
повышение базовой ставки после не-
давней корректировки тарифов (+75%) 
на электрическую и тепловую энергию, 
то - на изменение норм обязательного 
резервирования коммерческими банка-
ми. Дальше, конечно, будет оцениваться 
инфляционная динамика этого года и 
целесообразность жестких превентив-
ных мер.

Благо, за примерами ходить далеко 
не надо. Экономист Владимир Голова-
тюк напоминает события трехлетней 
давности. После первого шока в виде 
повышения энергетических тарифов ин-
фляция пошла в рост. Сначала - с 7% в 
сентябре до 14% в декабре 2021 г., а за-
тем и до 35% в ноябре 2022 г. Череда 
увеличения базовой ставки началась ле-

лет величину (+$30 млн), составив $5,485 
млрд. охлаждение внешнего спроса и 
экспортных возможностей страны, на-
ряду с вялым притоком валюты в страну 
сужает возможности маневрирования на 
валютном рынке.

К общей картине специалисты до-
бавляют бегущий из страны капитал. 
официально его «презентует» дефицит 
текущего счета. За 9 мес. 2024 г. из стра-
ны безвозвратно ушел доход в размере 
более $2 млрд. «Для большего понима-
ния отмечу, что это превышает весь объ-
ем производства в сельском хозяйстве и 
обрабатывающей промышленности за 9 
месяцев», - говорит Владимир Голова-
тюк. Бегство капитала не покрывается 
и инвестиционными «успехами» в при-
влечении средств.

Материалы подготовила Ирина КОВАЛЕНКО
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том 2021 г. с 3,7% годовых и закончилась 
21,5% летом 2022 г. За этим практически 
сразу же последовал рост процентов по 
кредитам КБ и ГЦБ. Процент по креди-
там населению уже в декабре 2021 г. пре-
высил сентябрьский уровень на 80%, а в 
пике – более, чем в 3 раза. Средняя став-
ка доходности по ГЦБ в декабре 2021 г. 
была выше сентябрьского уровня почти 
вдвое, а в пике – почти в 4 раза.

Денежные условия для потребитель-
ского и бизнес-кредитования, тем не ме-
нее, не претерпели существенных изме-
нений. Период низкой базовой ставки не 
привел к существенному удешевлению. 
Комбанки «не повелись» на наживку 
– ставки снизились, но на непродолжи-
тельное время. И не до комфортного для 
бизнеса уровня. Население и вовсе не 
почувствовало облегчения. Средневзве-
шенная процентная ставка снизилась до 
8-10%. По срочным депозитам в нацва-
люте незначительно выросла - до 3,4%. 
По данным НБМ, годовой темп роста 
еженедельных леевых кредитов в дека-
бре несколько ускорился, но на объем 
депозитов это не повлияло.

«очень не хочется пугать, но если не 
изменится подход к борьбе с инфляцией, 
то произойдет примерно то же, что нача-
лось 3 года назад – дальнейшее обнища-
ние народа, банкротство бизнеса, серьез-
ные проблемы в госбюджете», - говорит 
Владимир Головатюк. По словам экспер-
та, прецедент с охлаждением внутрен-
него спроса, который временным поте-
плением монетарной политики все же 

не удалось до конца «согреть», может, 
тем не менее, сказаться на доходности 
инструментов денежного рынка. Разме-
щением госбумаг пока удается затыкать 
бюджетные дыры, нивелируя дефицит 
на приемлемом уровне.

«Низкая доходность ГЦБ во время 
потепления делала для комбанков их 
приобретение менее привлекательны-
ми по сравнению с кредитами. Средняя 
доходность ГЦБ летом была ниже 5%, 
а процент по потребительскому креди-
тованию – более 10%. Начиная с осени, 
доходность по ГЦБ начала расти, и в 
ноябре 2024 г. по годовым бумагам она 
превысила 6%. В результате и спрос на 
ГЦБ пошел вверх. Кстати, после повы-
шения базовой ставки доходность ГЦБ 
неизбежно пойдет вверх и, стало быть, 
госдолг вырастет еще более. На конец 
прошлого года внутренний госдолг со-
ставил почти 44 млрд леев против 42,9 
млрд леев месяцем ранее», - констатиру-
ет эксперт.

общий же валовый долг страны ко-
леблется вокруг цифры $10 млрд. ос-
новными кредиторами государства, как 
обычно, являются МВФ (около 32%), Все-
мирный банк (около 27%). На обслужи-
вание внешнего долга в 2024 г. было на-
правлено более $440 млн, что более чем в 
2 раза превышает объемы 2020-2022 гг., 
но ниже 2023 г. ($560 млн). А наметив-
шаяся тенденция сокращения официаль-
ных валютных резервов, очевидно, будет 
набирать силу. В 2024 г., они выросли в 
целом на самую низкую за последние 5 

«В январе-сентябре 2024 
г. объем прямых ино-
странных инвестиций 
сос-тавил $430 млн про-
тив $517 млн годом ранее, 
т.е. минус 17%. Приток 
- $46 млн, против $75 млн 
в 2023 г. Напомню, речь 
должна идти о инвести-
циях в капитал, а не о 
реинвестированной при-
были уже действующих 
предприятий с иностран-
ным капиталом», –  
считает экономист.

охлаждение экономики не приве-
дет инвесторов к энтузиазму и сейчас. 
Всплески инфляции, стагнация спроса, 
стандартные меры НБМ для огромной 
части экономических процессов влекут 
за собой заморозку активов в лучшем 
случае. о худшем лучше не думать. 

ОСАГО и «Зеленая карта» подорожаютСтоимость полисов 
ОСАГО и сертифика-
тов международной 

автогражданской 
ответственности 

может вырасти на 
30-40%. Об этом со-
общают источники 

в страховом секторе 
Молдовы.

С 14 января 2025 года вступает 
в силу очередная «частич-

ная либерализация» премий по 
оСАГо и «Зеленой карте». об 
этом было заявлено регулято-
ром страхового рынка после пу-
бликации в декабре прошлого 
года ориентировочных базовых 
премий и поправочных коэффи-
циентов к ним. Цена страховки, 
как надеются в НБМ, будет раз-
ниться от компании к компании. 

Расчет базовых премий ос-
нован исключительно на стати-
стике аварий и суммах о заяв-
ленных (выплаченных и невы-

первый год, и не факт, что будет 
выиграна в этом. 

Средняя премия по оСАГо 
на внутреннем рынке за 9 ме-
сяцев 2024 года составила 1438 
леев за единицу, или на 0,9% 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. По стра-
хованию «Зеленая карта» сред-
няя премия за тот же период со-
ставила 1092,7 леев за единицу, 
что на 50,3 леев (4,4%) ниже, 
чем на конец третьего квартала 
2023 года.

Информацию о сформиро-
ванных тарифах можно будет 
найти на официальном сай-
те регулятора и на веб-сайтах 
страховщиков. Там же можно 
заказать цифровой сертифи-
кат. С 1 января 2025 года стра-
ховой полис «Зеленая карта» 
при пересечении границ может 

быть представлен в цифровом 
формате, без обязательного бу-
мажного носителя. Таким обра-
зом, водители автомобилей, за-
регистрированных в РМ, могут 
иметь при себе только цифро-
вое удостоверение. Выданные 
до 1 ноября 2024 г. сертифика-
ты в печатном виде остаются 
действительными в течение 
всего указанного периода. 

однако переход к цифрово-
му формату остается проблема-
тичным. В Национальном уп-
равлении автострахования от-
мечают, что три из более чем 40 
государств-участников системы  
«Зеленая карта» — Литва, Люк-
сембург и Португалия — до сих 
пор не скорректировали прави-
ла формата цифровых сертифи-
катов. Соответственно, водите-
ли, которые будут передвигаться 
по этим странам или через них, 
также должны иметь при себе 
печатную версию документа.

плаченных) убытках по взятым 
страховым рискам, другим рас-
ходам. Средний ущерб по оСА-
Го в прошлом году составил 19 
700 леев (+6%). По «Зеленой 
карте» - 82 774 леев (+12,2%). 

Данные предоставляют стра-
ховые компании. они же сами 
формируют резервы ущерба и 

отчитываются об установлен-
ных ими тарифах в зависимо-
сти от рисков своего портфеля. 
однако практикуемый страхов-
щиками демпинг в борьбе за 
клиентов снижает способность 
обеспечивать надлежащую за-
щиту. Борьба за надежность 
ведется надзорным органом не 
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17 января 
 52 года менеджеру Владиславу Гырбу. В 2011-2015 гг. пред-

седатель правления КБ ProCredit Bank. 
 день рождения поэтессы, режиссера, редактора, сценари-

ста Аллы Коркиной.
 42 года политологу Виктору Зубку. В 2013-2015 гг. зам. 

министра регионального развития и строительства, 2016-
2017 министр молодежи и спорта.

 45 лет лидеру партии «Европейские левые» Григорию Пе-
тренко. В 2005-2014 гг. депутат парламента. 

18 января 
 день рождения члену-корреспонденту АНМ Елены Зубко-

вой. Доктор хабилитат биологических наук.
 день рождения дипломата Наталии Солкан. С 2003 г. рабо-

тала в МИДе, в 2008-2009 гг. посол РМ в Великобритании.
 64 года юристу Иону Пэдурару. В 1998-1999 гг. министр 

юстиции, в 2012-2016 гг. генеральный секретарь Аппарата 
Президента РМ.  

 77 лет писателю Георге Урски. Режиссер театра и кино, на-
родный артист РМ, кавалер «ордена Республики». 

 день рождения проректора по научной деятельности ГУ 
Молдовы Аурелии Хангану. В 2015-2019 главный ученый 
секретарь АНМ. Доктор хабилитат филологических наук.

19 января 
 66 лет дирижеру Николаю Дохотару. Народный артист РМ.
 77 лет искусствоведу Аурелиану Дэнилэ. Доктор хабилитат 

искусствоведения, член Ассамблеи АНМ, в 2010-2013 гг. 
директор Института культурного наследия, с 2013 г. коор-
динатор отделения гуманитарных наук АНМ.

 день рождения социолога Лучии Споялэ. В 2009-2016 гг. 
гендиректор Национального бюро статистики.

20 января
 67 лет гендиректору компании Aridon Думитру Бутнару. 

Возглавляет компанию с 1992 г.
 61 год партнеру компании 4i Capital Partners Александру 

Мунтяну. В 1998-2008 гг. директор представительства 
Western NIS Enterprise Fund в РМ, 2008-2017 управля-
ющий директор по прямым инвестициям Dragon Asset 
Management (Киев). 

 53 года банкиру Виктору Доменти. В 2012-2014 гг. вице-
президент КБ Victoriabank, 2014-2016 зам. председателя 
правления КБ Moldindconbank. 

 58 лет юристу Иону Друцэ. В 2006-2013 гг. председатель 
суда Ботаника (Кишинев), 2013-2019 судья и председатель 
Высшей судебной палаты. В 2011 г. и 2015 г.  избран пред-
седателем Ассоциации судей РМ.

 61 год председателю Ассоциации производителей крепких 
алкогольных напитков РМ Сергею Сырги.

 76 лет доктору хабилитат физико-математических наук 
Лауренциу Калмуцки. В 2008-2019 входил в состав Ассам-
блеи АНМ.

 58 лет генконсулу РМ во Франкфурте-на-Майне Михаю Кэ-
пэцинэ. В 2017-2019 гг. генеральный секретарь МИДЕИ.

21 января 
 67 лет предпринимателю Николаю Морару. В 2007-2014 

гг. председатель Ассоциации производителей сахарной 
свеклы, с 2014 г. заместитель председателя республикан-
ской ассоциации UniAgroProtect.

 48 лет директору брокерской компании Ervax Grup Вячес-
лаву Черника.

22 января
 62 года генерал-майору полиции Валентину Зубик. В 

2006-2009 гг. зам. министра внутренних дел, 2015-2020 
гендиректор охранного агентства Argus-S.

 66 лет гендиректору Медицинского центра Calmet-Nalcas 
Алексею Касапчук. Возглавляет центр с 1999 г.

 71 год доктору хабилитат исторических наук Георге Пости-
кэ. В 2008-2013 гг. входил в состав Ассамблеи АНМ, 2009-
2017 зам. министра культуры.

 61 год юристу Анатолие Цуркан. В 2009-2017 гг. член Выс-
шего совета магистратуры, 2016-2024 судья Высшей судеб-
ной палаты. 

 62 года предпринимателю Андрею Чмиль. Профессиональ-
ный велогонщик. В 2006-2008 гг. директор Агентства спор-
та РМ, 2009-2013 президент Федерации велоспорта РМ, с 
2013 директор Masterteh ооо (производство велосипедов).

23 января 
 768 лет менеджеру Анатолию Гилаш. В 2011-2019 гг. генди-

ректор Агентства земельных отношений и кадастра. В 2009 
г. и 2010 г. был избран депутатом парламента. 

 69 лет художественному руководителю группы Trigon Ана-
толу Штефанец. Возглавляет группу с 1992 г. Мастер ис-
кусств.

 72 года музыкальному руководителю группы Noroc Ливиу 
Штирбу. Композитор, музыкант, председатель Ассоциации 
по защите авторских и смежных прав.

 день рождения учредителя ооо Iacon-Trans Софии Сугак. 
В 1999-2006 гг. директор Кишиневского комбината картон-
ных изделий.

 43 года госсекретарю министерства сельского хозяйства и 
пищевой промышленности Василию Шарбан.

VIP-КАЛЕНДАРЬ

В прошлом году Агентство 
регионального развития «Центр» 

(ADR Centru) реализовало 23 
проекта с общим объемом 

инвестиций 247 млн леев. 
Финансирование осуществлялось 

за счет госбюджета и средств 
международных партнеров.

основная направленность проектов – доступ к пи-
тьевой воде, восстановление инфраструктуры,  

поддержка туризма и повышение энергоэффектив-
ности госучреждений.

В частности, в течение 2024 года были ускоре-
ны работы по строительству магистральных водо-
проводов, которые улучшат доступ к источникам 
питьевой воды для ряда населенных пунктов в рай-
онах Унгень, Ниспорень и Хынчешть. Значитель-
ным достижением стало подписание контракта на 
строительство магистрального водопровода Киши-
нев-Стрэшень-Кэлэрашь, амбициозного проекта, 
который обеспечит доступ к питьевой воде для 170 
тыс. жителей региона.

«Этот проект является 
важным шагом на пути 
к улучшению водной 
инфраструктуры в регионе, 
оказывая непосредственное 
влияние на здоровье и 
благополучие людей», 
– сообщил Ион Пынзарь, директор  
ADR Centru.

В то же время Центральный регион обладает зна-
чительным туристическим потенциалом, и агент-
ство вложило значительные средства в укрепление 
и модернизацию туристической инфраструктуры. 
Завершение работ в культурно-природном запо-
веднике «Старый орхей» превратило этот объект в 
современную достопримечательность, готовую при-
нимать туристов из страны и из-за рубежа.

Кроме того, город Яловень преобразился благо-
даря строительству Зеленого театра. Инвестиции 
были осуществлены в неблагополучный район го-
рода, чтобы теперь местные жители могли наслаж-
даться культурным и развлекательным простран-
ством на открытом воздухе.

Еще одним приоритетом деятельности в про-
шедшем году стали проекты по ревитализации го-
родской среды. Среди наиболее заметных результа-
тов ADR Centru в этом направлении – модерниза-
ция городской инфраструктуры в муниципалитете 
Унгень и городе Яловень, где были улучшены подъ-
ездные пути к стратегическим объектам. А в Рези-
не полным ходом идут работы по восстановлению 
лестниц, ведущих к Днестру.

Строящиеся в настоящее время спортивные 
комплексы в Шолдэнешть и Теленешть предоста-
вят жителям возможность заниматься спортом в 
современных условиях. В то же время, в муниципа-
литете Хынчешть очистка русла реки Когылник и 
благоустройство прилегающей территории превра-
тят заброшенную территорию в привлекательное и 
безопасное пространство для горожан.

комфорт для людей
В приоритете – 

Важным проектом, который 
был завершен в 2024 году, стала 
реконструкция региональной 
трассы L392 Унгень-Четырень-
Алексеевка, которая обеспечит 
лучшую транспортную 
доступность и значительно 
сократит время и расходы на 
проезд для жителей региона и 
всей республики.

При этом ADR Centru не ограничивалась класси-
ческими инфраструктурными проектами. При под-
держке GIZ был завершен проект по повышению 
энергоэффективности Теоретической гимназии 
«Алексей Матеевич» в городе Шолдэнешть. Таким 
образом, 574 ученика и 67 преподавателей теперь 
пользуются современной, комфортной и более 
энергоэффективной образовательной средой.

Реализация региональных проектов стала воз-
можной благодаря комплексному финансирова-
нию. Из Национального фонда регионального и 
местного развития (FNDRL) было выделено 124 
млн леев, к которым 23 млн леев были добавлены за 
счет взносов бенефициаров. Кроме того, были мо-
билизованы значительные внешние средства: 79,6 
млн леев от Немецкого банка развития KfW, более 
13,8 млн леев от ЕС через Германское агентство по 
международному сотрудничеству (GIZ). Еще 7,3 
млн леев были выделены из Дорожного фонда РМ.

В 2024 году был проведен контроль 15 проектов 
регионального развития путем проведения выездов 
на места и мониторинга отчетов конечных бене-
фициаров. Выявлены существующие проблемы и 
определены соответствующие меры для эффектив-
ного управления выделенными инвестициями.

Также был укреплен институциональный меха-
низм внутреннего управленческого контроля, соз-
дана База данных основных статистических пока-
зателей развития по каждому населенному пункту 
региона и по проектам регионального развития. В 
ней содержатся подробные показатели, характери-
зующие условия жизни населения и уровень разви-
тия населенных пунктов.

В 2024 году ADR Centru отметило 
15 лет деятельности. За этот 
период агентство реализовало 
75 региональных проектов, 
способствующих модернизации 
систем водоснабжения и 
канализации, восстановлению 
местных дорог, повышению 
энергоэффективности 
государственных учреждений 
и возрождению городских 
территорий.

В целом же три существующих в Молдове агент-
ства по региональному развитию (Центр, Север 
и Юг) внедрили за 15 лет своей деятельности 201 
проект, из которых 70 было реализовано на Севере 
Молдовы и 56 на Юге.

Игорь ФОМИН

Зеленый театр Яловень
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– В августе 2021 
года Международный 

валютный фонд 
(МВФ) предоставил 

развивающимся 
странам $209 млрд 
в виде специальных 

прав заимствования 
(СДР – это резервный 

актив МВФ). СДР 
похожи на деньги, 

потому что страны-
получатели могут 

конвертировать их 
в твёрдую валюту. 

Итак, это очень 
эффективный 

инструмент, а 
МВФ может и 

должен активно им 
пользоваться.

Эмиссия 2021 года помогла 
не только миллиардам лю-

дей во всём мире, но и принес-
ла пользу сотням тысяч аме-
риканцев – и так произойдёт 
снова. Экспорт товаров и ус-
луг из США в развивающиеся 
страны достигает примерно $1 
трлн, а если эти страны полу-
чат дополнительные резервы, 
сумма импорта увеличится.

Эффект может оказаться 
значительным. Можно ожи-
дать, что распределение СДР 
в масштабах эмиссии 2021 
года создаст за один год при-
мерно столько же рабочих 
мест в США, сколько было 
создано в первый год дей-
ствия закона «о снижении 
инфляции», который стоил 
$740 млрд. По консерватив-
ным оценкам, будет создано 
от 111 тыс. до 191 тыс. рабочих 
мест – в основном в отраслях, 
связанных с экспортом, таких 
как промышленность, транс-
порт, складские услуги.

В реальности общее ко-
личество созданных рабочих 
мест может оказаться намного 
больше, потому что надо учесть 
роль СДР (в качестве валютных 
резервов) в стабилизации эко-
номики развивающихся стран. 
Стабилизирующий эффект тем  
более важен, когда темпы ро-
ста мировой экономики за-
медляются, что явно происхо-

– Практически все кан-
дидаты на официальные 

должности, выдвинутые из-
бранным президентом США 

Дональдом Трампом, были 
встречены предсказуемой 
волной возмущения в прес-
се. Отчасти эту истерию 

можно объяснить глубокой 
партийной предвзятостью, 

отчасти обоснованными 
опасениями, а иногда она вы-

глядит полным бредом.

Но в случае с американской эконо-
микой внимание сосредоточилось 

на том, кого Трамп может попытаться 
уволить, а не назначить. Трамп заяв-
ляет, что не будет стараться отстранить 
от должности председателя ФРС США 
Джерома Пауэлла (его полномочия ис-
текают в мае 2026 года), но мало сомне-
ний в том, что Трамп хотел бы сказать 
Пауэллу: «Вы уволены».

Негативное отношение Трампа к 
Пауэллу вызывает недоумение, по-
скольку тот отлично справляется с ра-
ботой. Хотя визуально это не так впе-
чатляюще, как посадка ракеты-носи-
теля SpaceX, успехи ФРС в осуществле-
нии «мягкой посадки» экономики на 
фоне резкого повышения процентных 
ставок столь же впечатляющи. Такой 
деликатный баланс был найден лишь 

Джозеф СтИглИц,
бывший главный 

экономист Всемирного 
банка и председатель 

Совета экономических 
консультантов при 

президенте США, 
сейчас профессор 

Колумбийского 
университета, лауреат 

Нобелевской премии по 
экономике. 

Марк ВАйСбрОт,
содиректор центра 
экономических 
и политических 
исследований (CEPR).

Как повысить темпы роста мировой 
экономики и создать рабочие места в США?

СДР помогли бы им заняться необходимы-
ми инвестициями в борьбу с изменением 
климата.

Впрочем, даже если проигнорировать 
эти аргументы, всё равно будет очевидно, 
что мир нуждается в новой эмиссии СДР. 
Многие страны находятся на пороге долго-
вого кризиса; и в результате около 3,3 млрд 
человек сегодня живут в странах, чьи расхо-
ды на проценты по долгам больше расходов 
на здравоохранение, а 2,1 млрд – в странах, 
где процентные платежи больше расходов 
на образование.

Почему новая эмиссия до сих пор не со-
стоялась? Как выясняется, главным барье-
ром стало министерство финансов США. 
Согласно правилам МВФ (написанным в 
1944 году), эта организация со 190 членами 

высокими доходами он может протолкнуть 
любое решение, какое только захочет.

Иными словами, для новой эмиссии СДР 
нужна поддержка США. Минфин должен 
будет уведомить Конгресс об этой эмиссии 
за 90 дней, но выпуск СДР в масштабах 2021 
года в реальности не требует голосования в 
Конгрессе. Уходящая администрация Бай-
дена может начать этот процесс уже сегод-
ня, а будущей администрации Дональда 
Трампа достаточно будет согласиться с этим 
решением.

Согласится ли Трамп? Это, конечно, воз-
можно, потому что новая эмиссия создаст 
рабочие места в США. Если всё пройдёт бы-
стро (без задержек в Конгрессе), тогда новые 
СДР могут быть распределены уже в апреле.

Трудовые организации США уже вы-
сказались в поддержку новой эмиссии, и 
у Уолл-стрит здесь тоже большие ставки. 
Десятки миллиардов долларов – такова 
стоимость гособлигаций развивающихся 
стран с долговыми трудностями на балансах 
финансовых фирм США. Поэтому свежее 
вливание денег в эти страны спасёт фирмы 
от потенциально крупных убытков по этим 
долгам. Риски по облигациям, которыми 
они владеют, сейчас выше, чем три года на-
зад, из-за замедления темпов роста мировой 
экономики. Кроме того, как и в 2021 году, 
новая эмиссия СДР ничего не будет стоить 
бюджету США.

Да, наибольшим будет эффект для раз-
вивающихся стран. Сегодня в мире 282 млн 
человек живут под угрозой голодной смер-
ти, хотя до пандемии эта цифра равнялась 
135 млн, а в 2022 году – 258 млн. Дополни-
тельные резервы, созданные с помощью но-
вых СДР, позволят увеличить импорт продо-
вольствия и медикаментов, а также инвести-
ции в необходимую медицинскую технику и 
инфраструктуру.

В 2021 году эмиссия СДР на сумму $209 
млрд превысила размеры всей официаль-
ной помощи развитию, которую в тот год 
получили развивающиеся страны. Новая 
эмиссия СДР позволит спасти жизни сотен 
тысяч человек во всём мире, и, в отличие от 
большинства форм помощи развитию, эти 
средства предоставляются без каких-либо 
требований и не создают долги. 

Project Syndicate, 2025. 
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дит сейчас. (Темпы роста резко снизились после последней 
эмиссии СДР: сегодня они вдвое меньше рекордного уровня 
2021 года – 6,6%).

Это не единственный убедительный аргумент в пользу 
новой эмиссии СДР. После пандемии Covid-19 очень мно-
гие страны испытывают бюджетные трудности, поэтому 

не придерживается принципа «одна страна 
- один голос». У США 16,5% голосов, а реше-
ние о новой эмиссии СДР должно быть одо-
брено 85% голосов. Получается, что у Мин-
фина, представляющего США в МВФ, есть 
право вето, а при поддержке других стран с 

Согласится ли Трамп? Это, конечно, возможно, 
потому что новая эмиссия создаст рабочие места 
в США. Если всё пройдёт быстро (без задержек 
в Конгрессе), тогда новые СДР могут быть 
распределены уже в апреле.

Трамп уволит председателя ФРС?

Кеннет РОГОФФ,
бывший главный 
экономист 
Международного 
валютного фонда, 
сейчас профессор 
экономики и 
общественной 
политики в 
Гарвардском 
университете, 
лауреат премии 
Deutsche Bank 
по финансовой 
экономике в 2011 
году.

однажды – в 1990-е годы, когда ФРС 
возглавлял Алан Гринспен, «маэстро» 
денежно-кредитной политики. Резкое 
повышение процентных ставок обычно 
вызывает рецессию, поэтому экономи-
сты говорят об успехе, если начавший-
ся спад оказывается мягким или как 
минимум коротким.

Ни один президент США не уволь-
нял своих назначенцев так быстро, 
как Трамп (бывшая звезда телешоу 
«Кандидат»), но уходящий президент 
Джо Байден перегнул палку в другую 
сторону, воздерживаясь от увольнения 
членов кабинета. особо следует отме-
тить поддержку Байденом министра 
внутренней безопасности Алехандро 
Майоркаса, несмотря на его роль в реа-
лизации плохо продуманной политики 
«открытых границ». И в пользу Трам-
па говорит тот факт, что Кевин Уорш, 
ведущий кандидат на замену Пауэллу, 
– это многоуважаемый бывший управ-
ляющий ФРС, который последователь-
но занимает более жёсткую позицию, 
чем Пауэлл.

Впрочем, независимо от того, 
уволит Трамп Пауэлла или нет, его 
стремление увеличить влияние на 
принятие решений ФРС грозит деста-
билизировать инфляционные ожи- 
дания и толкнуть вверх долгосрочные 
процентные ставки. Этот процесс, ве-
роятно, будет более постепенным, чем 

ожидают некоторые критики, страда-
ющие «синдромом помешательства на 
Трампе» (TDS), и всё же последствия 
могут оказаться ужасными.

В долгосрочной перспективе любая 
попытка Трампа ослабить независи-
мость ФРС может серьёзно сузить воз-
можности реагирования на экономи-
ческие и финансовые кризисы. Если 
инфляционные ожидания ненадёжно 
закреплены, тогда властям будет трудно 
стимулировать экономику, не спрово-
цировав безудержный рост цен. Такая 
«победа» президента над ФРС снизит 
доверие и к другим ключевым институ-
там страны.

К счастью, уволить Пауэлла не так 
просто. Хотя председателей ФРС на-
значает президент, срок их полномо-
чий установлен законом, а значит, пре-
зидент не имеет права их увольнять. 
Трамп может попросить Пауэлла уйти 
в отставку, но Пауэлл уже пояснил, что 
не собирается это делать.

однако независимость ФРС никак не 
закреплена в Конституции США. С до-
статочной поддержкой в Сенате и Пала-
те представителей Трамп может внести 
поправки в законодательство, что позво-
лит ему уволить Пауэлла. Впрочем, пока 
что Федеральный резерв защищает тот 
факт, что любая серьёзная попытка от-
менить его независимость потрясёт фи-
нансовые рынки.

И всё же угрозы, создаваемые под-
ходами Трампа, нельзя недооценивать. 
Независимость центробанков – это, 
пожалуй, самая важная инновация в 
макроэкономической политике со вре-
мён революции 1970-х на стороне ры-
ночного предложения. Инфляционное 
таргетирование и «правило Тейлора» 
сыграли важную роль в формировании 
современной монетарной политики, 
но они опираются на авторитет и авто-
номию центробанков. Как показывает 
история, центробанки во главе с техно-
кратами, нацеленными на поддержа-
ние ценовой стабильности, постоянно 
показывают результаты лучше, чем 
центробанки, страдающие от полити-
ческого вмешательства.

Чтобы оценить масштаб угрозы, 
предположим, что Трампу удаётся 
уволить Пауэлла и заставить ФРС 
удерживать процентные ставки на 
низком уровне ради повышения тем-
пов роста экономики – особенно в 
первые два года, когда на промежу-
точных выборах у демократов будет 
возможность вырвать контроль в Па-
лате представителей. Долгосрочные 
процентные ставки (например, по 
ипотечным и автомобильным креди-
там), которые ФРС напрямую не кон-
тролирует, почти несомненно, повы-
сятся – сначала постепенно, а затем 
резко. Вскоре ФРС придётся сменить 
курс, что ослабит её авторитет и эко-
номику США.

Project Syndicate, 2025. 
www.project-syndicate.org
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AchizițiA prin cerereA ofertei de prețuri A Apei 
potAbile în butelii și echipAmentului necesAr (culer, 

pompă pentru butelie (19 l.), butelie pentru Apă (19 l.)

S.A. „Moldtelecom” anunţă achiziția prin cererea ofertei de prețuri 
a apei potabile în butelii și echipamentului necesar (culer, pompă 

pentru butelie (19 l.), butelie pentru apă (19 l.).

 Condițiile de participare sunt plasate pe pagina 
www.moldtelecom.md, link „licitatii”.

licitAţie deschisă privind AchiziționAreA 
echipAmentelor olt xpon

S.A. “Moldtelecom” anunţă inițierea licitaţiei deschisă privind 
achiziționarea echipamentelor OLT xPON.

Pentru a primi documentația de atribuire, doritorii de a participa la 
licitaţie pot să se adreseze la  Secretarul Comisiei de licitație  

S.A. “Moldtelecom”, Victor Gherasim, 
la numărul de telefon +37322 570361,  mob.: +3767299099, 

victor.gherasim@moldtelecom.md.
 Ofertele participanţilor vor fi depuse la adresa:  

mun.Chişinău, bd. Ştefan cel Mare si Sfînt,10, S.A. “Moldtelecom” 
pînă la data de 03.02.2025, ora 12:00. 

Ofertele trimise după expirarea termenului limită nu vor fi acceptate.

licitAţie deschisă privind AchizițiA lucrărilor de 
producere, montAre și demontAre A mAteriAlelor 
publicitAre de exterior și interior în mAgAzinele/

spAțiile s.A. “moldtelecom” pentru Anul 2025 (repetAt)

S.A. “Moldtelecom” anunţă inițierea licitaţiei deschisă repetată 
privind achiziția lucrărilor de producere, montare și demontare a 

materialelor publicitare de exterior și interior în magazinele/spațiile 
S.A. “Moldtelecom” pentru anul 2025.

Pentru a primi documentația de atribuire, doritorii de a participa 
la licitaţie pot să se adreseze la  Secretarul Comisiei de licitație S.A. 

“Moldtelecom”, Victor Gherasim,  
la numărul de telefon +37322 570361,  mob.: +3767299099, 

victor.gherasim@moldtelecom.md.
 Ofertele participanţilor vor fi depuse la adresa: mun. Chişinău,  

bd. Ştefan cel Mare si Sfînt,10, S.A. “Moldtelecom”  
pînă la data de 06.02.2025, ora 12:00. 

Ofertele trimise după expirarea termenului limită nu vor fi acceptate.

licitAţie deschisă privind AchiziționAreA 
echipAmentelor, mAteriAlelor și serviciilor pentru 

extindereA cApAcității de colocAre A dAtAcity
S.A. “Moldtelecom” anunţă inițierea licitaţiei deschisă privind 

achiziționarea echipamentelor, materialelor și serviciilor pentru 
extinderea capacității de colocare a DataCity.

Pentru a primi documentația de atribuire, doritorii de a participa la 
licitaţie pot să se adreseze la  Secretarul Comisiei de licitație  

S.A. “Moldtelecom”, Victor Gherasim, 
la numărul de telefon +37322 570361,  mob.: +3767299099, 

victor.gherasim@moldtelecom.md.
 Ofertele participanţilor vor fi depuse la adresa: mun. Chişinău,  

bd. Ştefan cel Mare si Sfînt,10, S.A. “Moldtelecom”  
pînă la data de 03.02.2025, ora 12:00.

Ofertele trimise după expirarea termenului limită nu vor fi acceptate.

licitAţie deschisă privind AchiziționAreA firewAll 
AppliAnce și A serviciilor de suport,  

upgrAde și migrAre pentru AcoperireA perimetrului 
de securitAte corporAtivă

S.A. “Moldtelecom” anunţă inițierea licitaţiei deschisă privind 
achiziționarea Firewall Appliance și a serviciilor de suport, upgrade și 

migrare pentru acoperirea perimetrului de securitate corporativă.
Pentru a primi documentația de atribuire, doritorii de a participa  

la licitaţie pot să se adreseze la  Secretarul Comisiei de licitație  
S.A. “Moldtelecom”, Victor Gherasim,

la numărul de telefon +37322 570361,  mob.: +3767299099, 
victor.gherasim@moldtelecom.md.

 Ofertele participanţilor vor fi depuse la adresa: mun. Chişinău,  
bd. Ştefan cel Mare si Sfînt,10, S.A. “Moldtelecom”  

pînă la data de 03.02.2025, ora 12.00.
Ofertele trimise după expirarea termenului limită nu vor fi acceptate.

Specific Procurement Notice
Request for Bids (Goods)

Country: Republic of Moldova
Name of Project: Fruit Garden of Moldova
Contract Title: Supply and installation of maintenance, service and diagnostic equipment for  
agricultural machines and vehicles.
Final beneficiary: Technical Agricultural College from Soroca. 
Finance Contract No: FI N° 83.887 (MD) Serapis N° 2014-0041. 
Source of financing: European Investment Bank (EIB) 
RFB Reference No:  TOOLS_SOROCA_2025

1.  The Republic of Moldova has received financing 
from the European Investment Bank toward the 
cost of the Fruit Garden Project (in amount of 
120mln EUR), and intends to apply part of the 
proceeds toward payments under the contract for: 
Supply and installation of maintenance, 
service and diagnostic equipment for 
agricultural machines and vehicles, for the 
final beneficiary: Technical Agricultural College 
from Soroca, procured within the INVESTMENTS 
IN INFRASTRUCTURE component of the “Fruit 
Garden of Moldova” Project.

2.  The implementing agency/Purchaser - 
Consolidated Unit for Implementing and 
Monitoring the Wine Sector Restructuring 
Program (UCIMPRSVV) now invites sealed Bids 
from eligible Bidders for Supply and installation 
of maintenance and service equipment for 
agriculture machines and vehicles. Supply period 
is up to 60 working days from contract award 
date. The Bidder must bid for 100% of requested 
items and adjacent services.

3.  Bidding will be conducted through National 
Competitive Bidding and is open to all eligible 
Bidders as defined in the EIB Guide to 
Procurement. 

4.  Interested eligible Bidders may obtain further 
information and/or request an electronic copy 
of the bidding documents from UCIMPRSVV 
(PIU); Email: office@winemoldova.md. The 
Bidding Documents are provided free of charge (in 
electronic format) and will be sent via e-mail, upon 
written request (to the email mentioned above).

5. Bidders Qualification Requirements:
 (i)Experience and Technical Capacity
 The Bidder shall furnish documentary evidence 

to demonstrate that it meets the following 
experience requirement(s): 

 a) It should have been in operation and registered 
for a minimum period of (past) 5 years (2024, 
2023, 2022, 2021, 2020) being: a supplier 
of agriculture machinery and/or supplier of 
maintenance/service/diagnostic equipment and 
tools for servicing agriculture machinery, trucks, 
buses, vehicles, etc.

 b) The Bidder shall demonstrate that it has 
successfully completed at least 3 (three) similar 
complexity/magnitude contracts (supply of 
agriculture machinery and/or maintenance/
servicing equipment) of similar goods in the past 
5 years (2024, 2023, 2022, 2021, 2020). 

 Note: All the documentary evidence above 
mentioned (5(i) a, b) must be presented together 
with the bidding documents.

6.  Bids must be delivered, in a sealed envelope, at 
or before 10.00 AM, January 30, 2025, to the 
following address: Attention to: PIU Executive 
Director, Address: 18, Calea Basarabiei str. 
(yellow building), MD-2023, 2nd floor, Chisinau 
city, Moldova (Proiect Livada Moldovei) 

 7. Electronic bidding will not be permitted. 
Late bids will be rejected.  Bids will be opened 
in the presence of the bidders’ representatives 
who choose to attend in person, at the above-
mentioned address (point 6) at 10.00 AM, 
January 30, 2025. 

В Молдове объявлен 
тендер на закупку ак-
кумуляторной систе-

мы хранения энергии 
(BESS) на средства 

гранта США.

об этом сообщило Минэнер-
го Молдовы, отметив, что 

тем самым страна делает еще 
один важный шаг для укрепле-
ния своей энергетической без-
опасности, начав закупку совре-
менной аккумуляторной систе-
мы хранения энергии (BESS). 

Тендер на закупку системы 
хранения энергии мощностью 
75 МВт и двигателей внутренне-
го сгорания мощностью 22 МВт 
был запущен Агентством США 
по международному разви-
тию (USAID) в рамках Проекта 
энергетической безопасности 
Молдовы (MESA), внедряемого 
в партнерстве с Министерством 
энергетики. Это первый этап 
тендера на закупку и установку 
компонента аккумуляторной 
батареи мощностью 30 МВт. 
Потенциальные участники тен-
дера 16 января были проинфор-
мированы в ходе информаци-
онной конференции. Как ожи-
дается, контракт будет подпи-
сан в ближайшие недели, а за-
вершение работ запланировано 
на конец сентября 2026 года. 

Системы хранения будут 
установлены на CET Nord в 
Бэлць, что внесет значительный 
вклад в стабильность электро-
сети и интеграцию возобновля-
емых источников энергии. За-
купка направлена на повыше-

В Бэлць установят системы 
хранения энергии

ние надежности электросетей в 
Молдове, облегчение торговли 
электроэнергией с Румынией, 
Украиной и европейским рын-
ком, а также на поддержку ин-
теграции возобновляемой энер-
гии местного производства. 

Система хранения 
энергии также будет 
способствовать 
оптимизации 
управления 
энергопотреблением и 
поможет оператору 
сети, компании 
Moldelectrica, 
поддерживать гибкость 
и стабильность 
сети в условиях 
колебаний спроса на 
электроэнергию. 

Проект внедряется благо-
даря гранту в $85 млн, предо-
ставленному правительством 
США через USAID. объявление 
о выделении этих денег было 
сделано в ходе визита госсекре-
таря США Энтони Блинкена 
в Кишинев в мае 2024 г. и яв-
ляется частью более чем $300 
млн помощи США, выделен-
ной на укрепление энергети-
ческой безопасности Молдовы 
в рамках инициативы Moldova 
Conectat, призванной помочь 
ускорить физическую и рыноч-
ную интеграцию Молдовы с Ев-
ропой, увеличить производство 
энергии из возобновляемых ис-
точников внутри страны и укре-
пить энергетическую независи-
мость Молдовы. 

Infomarket
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Резкое увеличение тарифов 
на электроэнергию наверняка 

конвертируется в подорожание 
услуг элеваторов Молдовы, 

считает председатель Ассоциации 
экспортеров и импортеров 

сельскохозяйственной и зерновой 
продукции Юрий Рижа.

В Молдове продолжается 
рост розничных цен на 

нефтепродукты на фоне 
скачка международных 

котировок. Об этом 
сообщило Национальное 

агентство по 
регулированию в 

энергетике, отметив, что 
тенденция к повышению цен 

на топливо сохраняется. 

основным фактором стали ко-
тировки Platts, (они актуальны 

для основных стандартных нефте-
продуктов), которые за один день 15 
января выросли на $20-21 за тонну. 
Во-вторых, на цены повлиял и об-
менный курс национальной валюты, 
который продолжает оказывать до-
полнительное давление на топливо, 
увеличившись примерно на 23 бана, 
приблизившись к 19 леям за $1. 

В НАРЭ отмечают, что после не-
давних санкций, введенных США 
против российской энергетической 
отрасли, цены на нефть достигли 
максимума за последние месяцы. 

Объем потребления природного газа в 2024 
году составил 790 млн куб. - на общую 

стоимость 10,6 млрд леев. При этом, в 2023 
году этот показатель достиг 657,2 млн куб, 

на сумму 14,7 млрд леев. Таким образом, в 2024 
году, по сравнению с 2023 годом, потребление 

природного газа увеличилось на 132,8 млн. куб., 
а его стоимость снизилась на 4,1 млрд леев, по 

причине пересмотренных тарифов.

Процесс покупки 
сельхозучастков  
будет упрощен

В Молдове процесс управления 
земельными ресурсами будет оп-

тимизирован, а управление сельхоз-
землями станет более прозрачным. 
Это предусматривают одобренные 

правительством изменения в ряд 
документов, необходимых для реа-

лизации нового Земельного кодекса. 

Материалы подготовила Арина КОДРЯНУ

Как отмечает кабмин, таким образом будут 
упрощены процедуры купли-продажи зе-

мель малого сельскохозяйственного назначе-
ния с многолетними насаждениями и площа-
дью до 0,25 га. В этом случае нотариальное удо-
стоверение больше не потребуется, достаточно 
будет лишь подтверждающий акт, выданный 
местным органом государственной власти. 

В случае принудительного изъятия земли, 
размер компенсации будет эквивалентен ры-
ночной стоимости земли, а для аренды госзе-
мель будут введены публичные торги. 

Согласно предлагаемым изменениям, мест-
ные советы будут принимать решение об от-
несении орошаемых или осушенных земель к 
категории неорошаемых. При этом работы по 
содержанию пастбищ и сенокосов будут осу-
ществляться за счет сумм, ежегодно вносимых 
арендаторами, под контролем местных органов 
власти. 

Новый Земельный кодекс вступит в силу 7 
марта текущего года. 

Производителям 
молока заплатят  

Министерство сельского 
хозяйства запускает 

программу прямых выплат в 
животноводческом секторе.

На этой неделе минсельзоз объявил о запу-
ске IV конкурса прямых выплат в живот-

новодческом секторе, предназначенного для 
производителей коровьего, овечьего и козьего 
молока, начиная с 20 января 2025 года.

Было отмечено, что крайний срок подачи 
заявок — 7 марта. Период, на который распро-
страняются выплаты, охватывает продукцию, 
поставленную с 1 июля по 31 декабря 2024 года. 
Заявки подаются в территориальные отделе-
ния Агентства по интервенциям и платежам в 
сельском хозяйстве (AIPA). 

отметим, что из необходимых 560 тыс. тонн 
молока в Молдове производится около 260 
тыс. тонн. За последние годы молочные объ-
емы снизились на 60 %. Животноводческие 
хозяйства сегодня покрывают порядка 45% 
молочных поставок, остальное импортируется, 
преимущественно из Украины, Польши и Ру-
мынии. 

Плюс тарифы – минус конкурентоспособность 

два-три раза. Впоследствии, после удешевления газа, та-
рифы на услуги по приемке и хранению зерна снижены 
не были. В результате, на данный момент услуги элева-
торов обходятся фермеру примерно в 0,6 леев/кг про-
дукции – это значительные затраты, если учесть, к при-
меру, актуальную цену на кукурузу на уровне 3,8 леев/кг 
в среднем. 

На сегодняшний день на молдавских элеваторах хра-
нятся многие сотни тысяч тонн зерна. Подорожание со-
ответствующих услуг – это минус к закупочной цене и/
или снижение конкурентоспособности отечественной 
продукции на рынках сбыта.

Эдуард ЛИСОВОЙ

Эксперт указывает на тот факт, что в технологическом 
цикле подработки и хранения зерновой и маслич-

ной продукции лишь один процесс (сушка зерна) может 
осуществляться за счет использования различных видов 
энергоресурсов: природный газ, жидкое и твердое то-
пливо. Все остальные процессы – сепарация, вентиля-
ция, транспортировка, погрузка – осуществляется за счет 
применения электрооборудования. Соответственно, за-
траты возрастут, что отразится на услугах, оказываемых 
элеваторными предприятиями сельхозпроизводителям.

Юрий Рижа отмечает, что в сезоне 2022-23 гг., моти-
вируя ситуацию подорожанием ресурсов, многие элева-
торные предприятия подняли тарифы на свои услуги в 

Рост цен спровоцировала биржа
как оАЭ и оман. 

На этой неделе, по данным 
Reuters, шесть стран Евросоюза 
(Швеция, Дания, Финляндия, Лат-
вия, Литва и Эстония) призвали 
Еврокомиссию снизить ценовое 
ограничение на российскую нефть 
в размере $60 за баррель, введенное 
странами G7. Предельная цена на 
российскую нефть и нефтепродукты 
была установлена «Большой семер-
кой», чтобы ограничить доходы Рос-
сии от торговли нефтью и тем самым 
уменьшить ее способность финанси-
ровать вторжение на Украину. 

НАРЭ сообщило, что в этих усло-
виях на текущую неделю были уста-
новлены максимальные розничные 
цены продажи основных нефтепро-
дуктов стандартного типа на следую-
щих уровнях: бензин COR 95 - 24,27 
лея за литр (+15 банов), а стандарт-
ное дизтопливо - 21,03 лея за литр 
(+15 банов). 

В Агентстве продолжают следить 
за развитием событий на междуна-
родных нефтяных рынках, заверяя 
СМИ, что действующий механизм 
ценообразования является макси-
мально прозрачным.

Данные события напрямую влияют 
на мировые поставки. Первые при-
знаки этих прогнозов появились не 
так давно, подтверждением чему 
стали заявления индийских чи-
новников о том, что попавшим под 
санкции судам будет запрещено раз-
гружаться в стране, а Китай все чаще 
пытается обеспечить свои поставки 
нефти из других источников, таких 

«Дать газу»: потребление выросло  
до 10,6 млрд леев

Как сообщил и. о. главы «Moldovagaz» Вадим 
Чебан, по состоянию на 31 декабря 2024 опла-

та за потребленный в январе-ноябре 2024 года (11 
месяцев) природный газ составила 8,5 млрд леев, 
покрывая 99% объема поставок. 

В 2024 году от сети было отключено 4763 точ-
ки потребления бытовых потребителей, владель-
цы которых задолжали поставщику 17,7 млн леев. 
Это на 22% меньше по сравнению с 2023 годом, 
когда было отключено 6096 бытовых потребите-
лей с суммой задолженности на 28,8 млн леев.

При этом, 2844 бытовых потребителя были 
переведены на авансовую оплату, в связи с осу-
ществленной ранее приостановкой поставок за 
неуплату в срок стоимости потребленного при-
родного газа.

Что касается небытовых потребителей (юри-
дических лиц), в 2024 году было отключено 357 
точек потребления с задолженностью в размере 
15,7 млн леев. Данный показатель почти на 43% 
меньше, чем в 2023 году, когда от сети отключи-
ли 622 компаний, с суммой долгов на 28,8 млн 
леев.

Еще 100 компаний были переведены на аван-
совую оплату, что стало следствием предше-
ствующей приостановки поставок природного  
газа. 
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В с. Бэчой (в пригороде  
Кишинева), на месте старо-

го советского винзавода  
открылась новая винодель-
ня Kabivin. Не работающий 

завод приобрела компания 
Cabigrup, которая специ-
ализируется на оптовой 

торговле декоративными 
бутылками и упаковкой для 

алкогольной продукции.  
В конце 2024 г. первые вина 

Kabivin вышли на  
местный рынок.  

Как рассказал соучредитель Cabigrup 
и директор Kabivin Анатолие Бэ-

трынча, в 2017 г. компания купила раз-
рушенный завод, который в свое время 
был довольно крупным (расположен на 
территории 3,8 га). от старого производ-
ства остались только стены. Там была 
проведена полная реконструкция, завод 
оснастили современным оборудовани-
ем, включая холодильную установку, за-
купленным во Франции и Италии. Также 
во Франции приобрели новые дубовые 
бочки для выдержки красных вин и из 
акации - для белого вина. Недавно еще 
привезли дубовые бочки из Румынии. 
Инвестиции в производство составили 
примерно 4 млн евро, включая стои-
мость приобретения завода за 350 тыс. 
евро. Финансирование велось с участием 
кредитования и грантов от ODA и USAID 
Moldova.

Первый виноград переработали в 
2022 г. и изготовили порядка 800 т вина. 
В 2023 г. был получен контроль над ви-
ноградниками на 100 га (возраст лоз 
– 10 лет) одного хозяйства в Новоанен-
ском р-не, а в 2024 г. их взяли в аренду 
с правом выкупа. Их тоже планирует-
ся приобрести (еще порядка 1 млн евро 
инвестиций). В прошлом сезоне из вы-
ращенных там гроздей произвели 400 т 
вина, т.к. урожай был очень низким из-
за засухи.  

Материалы подготовила Ангелина ТАРАН

Новая винодельня 
на месте старой

Инвестиции в новое производство 
составили примерно 4 млн евро, 
включая стоимость приобретения 
завода за 350 тыс. евро.  

Поэтому первый экспорт вин был 
сделан в конце 2023 г. в США. У импор-
тера из Нью-Йорка уже был опыт рабо-
ты с молдавскими винами. Когда ему по-
ступило предложение о сотрудничестве с 
Kabivin, он сказал, что больше не хочет 
работать с Молдовой из-за нестабильно-
го качества вин. Бэтрынча все-таки его 
уговорил попробовать продавать вина от 
Kabivin на американском рынке. Клиент 
сам удивлен, что эти вина американцам 
понравились, и хорошо продаются. 

В конце 2024 г. предприятие отпра-
вило одну фуру продукции в Румынию. 
Покупатели из-за Прута сами приезжали 
искать партнеров в Молдове, посетили 
несколько винзаводов и выбрали Kabivin. 

В настоящее время под ТМ Kabivin 
продаются 12 вин, из которых 11 со-
ртовых, в том числе из местных сортов 
Feteasca Regală и Viorica, и один бленд 
– Feteasca Neagră & Saperavi. Из редких 
сортов есть Kerner, благодаря которому 
удалось обратить внимание импортера 
на выставке в Польше. Достигнута дого-
воренность о поставках в эту страну.

Также предприятие самостоятель-
но участвовало в Wine Paris & Vinexpo 
Paris`2024. В рамках выставки состоя-
лась дегустация вин из разных стран, из 
Молдовы были только три вина Kabivin. 
Благодаря этому появилось предложе-
ние от французов из Бордо, которые хо-
тят, чтобы вина нашего производителя 
появились в их ресторанах. Еще ведутся 
переговоры.  

После того, как производственная 
часть была доведена до ума, собствен-
ники винодельни начали строить тури-
стическую зону. В развитии агротуризма 
они видят спасение продаж на местном 
рынке. В планах – открытие гостиницы, 
ресторанов и бассейна. Проект готов при-
мерно на 70%. Туркомплекс сможет пол-
ноценно заработать через год-полтора. 
К лету ожидается открытие первого ре-
сторана. Это также значит, что еще будут 
созданы новые рабочие места в сельской 
местности. На Kabivin работают 12 чело-
век, не считая сезонных рабочих. 

«Я много лет занимался продажей 
дивинов в декоративных бутылках 

на экспорт, - говорит Анатолие 
Бэтрынча. – Мне очень хотелось 

иметь винное производство. Поэтому 
мы с партнером по бизнесу приобрели 

разрушенный винзавод. Понимали, 
что будет непросто. Но я не боюсь 

работы, мне это нравится. В итоге 
мы произвели качественное вино. На 

конкурсе Wine of Moldova contest` 2024 
наши первые Cabernet Sauvignon, 2022 

и Viorica, 2022 завоевали золотые 
медали. Однако я не предполагал, что 

будет так трудно с продажами на 
внутреннем рынке. Очень сложно 

винам войти в листинги магазинов 
и в меню ресторанов. Пока с винами 

Kabivin можно познакомиться 
в специализированном магазине 
Vin Expert, сети Călărași Divin и 

нескольких ресторанах».  

Повышенные субсидии на плантации местных сортов
В Молдове 

изменились 
условия для 

субсидирова-
ния посадки/ 

обновления 
виноградни-

ков. Вступил 
в силу приказ 

министер-
ства сельско-
го хозяйства 

и пищевой 
промышлен-

ности, ут-
верждающий 

список сортов 
винограда, 
предназна-
ченных для 
виноделия, 

по которым 
фермеры мо-

гут получать 
повышенную 

субсидию. При 
этом боль-
ше сортов 
винограда 
попадают 

под действие 
программы по 
обычному суб-
сидированию.

Новые стимулы 
Как сообщил консультант в об-

ласти виноградарства НБВиВ доктор 
сельскохозяйственных наук Владимир 
Коробка, в июле прошлого года регла-
мент о субсидировании инвестиций в 
сельском хозяйстве был дополнен но-
вым положением, согласно которому 
фермеры могут получить повышенную 
субсидию (20 тыс. леев/га) за посадку/ 
реконверсию виноградников местны-
ми сортами винограда и новыми сорта-
ми молдавской селекции. Перечень из 
11 сортов был предложен Националь-
ным бюро винограда и вина, утвержден 
приказом минсельхоза и после публи-
кации 3 января нового года вступил в  
силу.  

«Этот список состоит из всех 
технических сортов, которые по за-
кону можно возделывать на вино-
градниках в нашей стране. они вхо-
дят в Каталог сортов растений РМ 
(с правовым размножения) и/или в 
общий каталог сортов винограда ЕС. 
Некоторые производители просили 
включить в этот список еще какие-то 
сорта винограда. Мы их рассмотре-

ли. Есть сорта, которые не включены 
в Каталог с правом размножением, 
и есть сорта, включённые в него, без 
права размножения и продажи. По-
этому пока закон не позволяет, те 
сорта не попали в список для повы-
шенного субсидирования», - говорит 
г-н Коробка. 

Без дотаций
одновременно отменен приказ 

минсельхоза, изданный в 2023 г., 
который утверждал перечень сортов 
винограда (37 технических и 20 сто-
ловых) для субсидирования. он тоже 
был составлен НБВиВ. Во время дей-
ствия того решения в бюро посчита-
ли, что было бы правильнее в целом 
изменить подход к субсидированию, 
не ограничивая бизнес. Поскольку 
список сортов для субсидирования, 
принятый в 2023 г., перестал дей-
ствовать, субсидию за посадку/ ре-
конверсию виноградника можно по-
лучить, используя любой сорт, кото-
рый зарегистрирован в молдавском 
или европейском каталоге. Для этого 
площадь насаждения должна быть 

не менее 0,5 га, густота посадки - бо-
лее 3,2 тыс. кустов/га. 

Но в отечественном Каталоге со-
ртов растений на 2024 г. нет таких 
востребованных виноделами сортов 
винограда, как Копчак, Негру де Кэ-
ушень и Плавай, т.е. при посадке ви-
ноградников саженцами этих сортов 
не приходится рассчитывать даже на 
обычную субсидию, не говоря уже о 
повышенной. В отмененном списке 
они были. 

По словам собеседника, внесение 
их в тот список было ошибочным, 
т.к. Копчак, Негру де Кэушень и Пла-
вай не зарегистрированы в регистре 
разрешенных сортов растений. Из 
Каталога перенесли все автохтоны и 
новые сорта молдавской селекции в 
список по дополнительному субси-
дированию, поскольку НБВиВ под-
держивает развитие местных сортов 
в виноградарстве. В программе по 
развитию отрасли ставится цель – 
увеличить площадь виноградников 
автохтонных сортов и новой селек-
ции до 20% от общей площади вино-
градных плантаций в РМ. В настоя-
щее время их доля составляет 4-5%.

Верните в Каталог!
Чтобы Копчак, Негру де Кэушень 

и Плавай получили регистрацию, их 
должен одобрить Центр по испыта-
нию сортов растений. Logos Press это 
кажется странным, потому что все 
три сорта являются автохтонными и 
давно возделывались на территории 
современной Молдовы. 

По словам научного сотрудника-
координатора лаборатории вирусо-
логии и фитосанитарного контроля 
отраслевого института доктора наук 
Виктора Бондарчука, в прошлом 
году институт подал заявку на реги-
страцию сортов Копчак, Негру де Кэ-
ушень и Плавай. они должны прой-
ти стандартную процедуру тестиро-
вания и т.д. Но это - наши старые 
сорта. они в свое время были вклю-
чены в Каталог растений. Сейчас их 
нужно заново испытывать? Почему 
бы эти сорта не вернуть в Каталог 
и не тратить время на ожидание? 
Ведь нужно учитывать, что вино-
град – многолетняя культура, только 
на четвертый год после посадки она 
вступает в плодоношение. Копчак, 
Негру де Кэушень и Плавай выращи-
вают в маточнике привойных лоз ин-
ститута, питомники уже берут лозы 
этих сортов для прививок. Кроме 
того, есть промышленный виноград-
ник сорта Копчак, из двух его полно-
ценных урожаев винограда на Novak 
winery было произведено сортовое 
вино и выпущено на рынок. В 2024 г. 
там был переработан третий урожай.  

«На лозу сорта Плавай есть 
очень большой спрос, поэтому мы 
увеличим площадь в маточнике, от-
веденную под этот сорт, а также под 
Флоричику. В этом году подготовим 
землю, на следующий год посадим 
еще по полгектара. Мы создали ма-
точник привойных лоз, оздоровили 
сорта, вырастили их. Дело за их ре-
гистрацией», -  считает Виктор Бон-
дарчук.  
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REQUEST FOR EXPRESSIONS OF INTEREST
Ministry of Education and Research (MoER)

Education Quality Improvement Project (EQIP)
(readvertised)

Republic of Moldova
Education Quality Improvement Project 
Credit No. IBRD-95360
Reference No.: MD-MOED-441769-CS-INDV
Assignment Title: Individual Consultant to provide support to 
the Ministry of Education and Research in development of technical 
specifications for new functionalities for Education Management 
Information System (EMIS)

The Ministry of Education and Research (MoER) has received 
financing from the World Bank Group toward the cost of the 
Education Quality Improvement Project, and intends to apply part 
of the proceeds for individual consulting services. 

The National Consultant will develop comprehensive technical 
documentation for the enhancement of the EMIS, including the 
creation of Technical Requirements (TR) for new functionalities 
within the existing general education module, as well as for the 
new e-Admission module for general education (e-Admission). 
Additionally, the consultant will develop a Concept and Regulatory 
Framework for the e-Admission and monitor the implementation of 
the new functionalities. 

This assignment expected to begin in February 2025 and 
continue until New Functionalities for EMIS will be developed and 
accepted by MoER. 

The detailed Terms of Reference (TOR) for the assignment can 
be found at the MoER web page: 

https://mecc.gov.md/ro/content/achizitii-publice

The MoER now invites eligible Individual Consultants (“Consultants”) 
to indicate their interest in providing the Services. Interested Consultants 
should provide information demonstrating that they have the required 
qualifications and relevant experience to perform the Services. 

The attention of interested Consultants is drawn to Section III, 
paragraphs, 3.14, 3.16, and 3.17 of the World Bank Procurement 
Regulations for IPF Borrowers – Procurement in Investment 

Project Financing. Goods, Works, Non-Consulting and Consulting 
Services dated November 2020 (hereinafter referred to as 

“Procurement Regulations”) setting forth the World Bank’s policy 
on conflict of interest and with the latest Guidelines on Preventing 

and Combating Fraud and Corruption in Projects Financed by 
IBRD Loans and IDA Credits. 

A Consultant will be selected in accordance with the „Open 
Competitive Selection of Individual Consultants” method set out in 
the Procurement Regulations.

Further information can be obtained at the address  
below during office hours 09 00 to 17 00 hours.

The applications should include letter of Expression of Interest, 
CV, and related recommendation letters, if any. 

Expressions of interest must be delivered in a written form to the 
address below (in person, or by mail, or by fax, or by e-mail) by  
January 31, 2025, 16:00 o’clock, Moldova local time.

Ministry of Education and Research  
of the Republic of Moldova, 

Stefan cel Mare 180, 13th floor, room no. 1307, 
mun. Chisinau, Republic of Moldova MD-2004

Tel/fax: 022 23-25-02
E-mail: eqip@mec.gov.md 

copy to cezar.captaciuc@gmail.com

Проблема 
употребления 

допинга молдавскими 
спортсменами в 

последние годы редко 
входит в повестку дня. 

Тем временем в условиях, 
когда Всемирное 
антидопинговое 

агентство (WADA) 
вступило в 

конфронтацию со 
своим крупнейшим 

донором – США, 
большую актуальность 

приобретает тема 
реформирования 

организации. 

В прошлом году всадница Али-
са Глинка получила положи-

тельный результат теста на допинг 
веществами класса S5 (диуретики 
и маскирующие средства), и за не-
сколько месяцев до олимпийских 
Игр была отстранена от соревно-
ваний. Но в июне 2024 года было 
объявлено о том, что дисквалифи-
кация со спортсменки снята, и она 
смогла присоединиться к молдав-
ской олимпийской делегации во 
Франции. 

В мировом масштабе пробле-
ма борьбы с допингом давно уже 
перешла из сферы чисто техниче-
ских процедур в геополитическую 
плоскость. Регулярно возникают 
ситуации, ставящие под сомнение 
прозрачность WADA. В свою оче-
редь агентство ссылается на про-
блему нехватки квалифицирован-
ного персонала, обученного для 
выявления допинга, и в ряде слу-
чаев – невозможность ежеднев-
ного тестирования спортсменов. 
Так же агентство апеллировало к 
национальным антидопинговым 
организациям, по их мнению, до-
пускающих ошибки при введении 
информации в базы данных.

Страны - члены WADA высту-
пали с ответными обвинениями 
в адрес агентства, обвиняя его 
в непрозрачности. Выражаясь 
терминологией фехтования, «об-
мен уколами» вышел на новый 
уровень в прошлом году, когда 
широкой огласке была подвер-
гнута история с 23 китайскими 
пловцами, в крови которых перед 
олимпийскими Играми в Японии 
был обнаружен триметазидин. 
Антидопинговое агентство США 
(USADA) выступило с обвинени-
ями в адрес WADA в целенаправ-
ленном сокрытии положитель-
ных проб спортсменов. 

Китайские спортсмены были 
допущены к прошлогодней олим-
пиаде, но напряжённость в от-
ношениях WADA с USADA к кон-
цу года только возрастала. США 
объявили о том, что не намерены 
платить WADA взнос на 2025 год в 
размере $3,6 млн, что составляет 
примерно 14% от общего бюджета 
международной организации. 

Борьба с допингом: без WADA  
или по новым правилам

В конце прошлого года WADA 
подало в Верховный суд Швейца-
рии иск о клевете к USADA, по-
требовав опровержения обвине-
ний в преднамеренном сокрытии 
информации о положительных 
допинг-пробах. WADA полностью 
встало на сторону антидопинго-
вого агентства Китая, подтвердив 
правомерность заявлений о не-
преднамеренном попадании пре-
парата триметазидина в кровь 
пловцов во время употребления 
пищи на кухне отеля.

По истечении крайнего срока 
выплаты взноса 31 декабря 2024 
года WADA исключило USADA из 
числа своих членов и из испол-
нительного комитета агентства. 
Подобные действия WADA ставят 
под сомнение возможность про-
ведения международных соревно-
ваний на территории США, где в 
2026 году должен пройти Чемпио-
нат мира по футболу, а в 2028 году 
– олимпиада.

США не стали скрывать 
своего недовольства реше-
нием WADA и призвали к 
реформированию органи-
зации. По мнению амери-
канской стороны, в целях 
обеспечения прозрачности 
и подотчётности должен 
быть проведён независи-
мый аудит деятельности 
WADA. Суть требований 
сводится к пересмотру 
тех положений Кодекса 
WADA, которые касают-
ся беспристрастности 
допинг-контроля от про-
цедуры тестирования до 
вынесения санкций.

очевидно, что WADA долгие 
годы не в полной мере требовало 
от USADA соблюдения всех анти-
допинговых норм. об этом сви-
детельствуют заявления между-
народной организации о том, что 

только 10% американских спор-
тсменов подпадают под контроль 
USADA. В условиях обмена обви-
нениями WADA решило обнаро-
довать информацию, выставля-
ющую США в невыгодном свете. 
Даже учитывая то, что подотчётны 
только те американские спортсме-
ны, которые принимают участие 
в международных соревнованиях, 
эффективность USADA вызывает 
большие вопросы.

Международный 
Олимпийский комитет 
(МОК) негласно встал 
на сторону WADA. 
Свидетельство этому 
– недавняя поддержка 
Витольда Баньки 
со стороны МОК на 
третий срок в качестве 
президента WADA. 
Однако открытое 
противостояние 
МОК с американским 
антидопинговым 
агентством мало 
реалистично в условиях, 
когда США являются 
главными спонсорами 
Олимпийских Игр.

Реформирование WADA обяза-
тельно в условиях, когда методики 
выявления запрещённых препара-
тов постоянно совершенствуются, 
равно как и способы их сокрытия. 
Но вопрос в том, насколько глу-
бокими будут эти реформы и не 
приведут ли они к окончательной 
потере независимости националь-
ных антидопинговых агентств.

WADA и USADA обязаны будут 
найти компромисс для дальней-
шего взаимодействия. Националь-
ные антидопинговые агентства, 
в том числе Молдовы, следят за 
развитием ситуации и ожидают 
эффективных долгосрочных ре-
шений. 

Артур ВАКУЛЕНЧИК

Делегация из 30 молдавских 
спортсменов, а также тренеров и 

технического персонала отправится 
в Рейнско-Рурский регион Германии, 

где с 16 по 27 июля 2025 года пройдёт 
Всемирная Летняя Универсиада. 

Спортсмены примут участие в соревнова-
ниях по 8 видам спорта: лёгкой атлетике, 

плаванию, дзюдо, гребле, стрельбе из лука, 
пляжному волейболу, настольному теннису и 
тхэквондо. Подготовку спортсменов к соревно-
ваниям курируют государственный секретарь 
по вопросам спорта Серджиу Гурин и прези-

Молдова будет представлена на Универсиаде-2025
дент Федерации студенческого спорта Вячес-
лав Мырзак.

За время выступлений в Универсиадах спор-
тсмены из Молдовы завоевали 27 медалей, из 
которых 4 награды – высшего достоинства, 4 се-
ребряных и 19 бронзовых. На предыдущей Лет-
ней Универсиаде, прошедшей в 2023 году в ки-
тайском Чэнду, были завоёваны 3 медали: одна 
серебряная - дзюдоистом Раду Изворяну, и 2 
бронзовые – гребцами Александром Булатом и 
Александром Машником. В рамках Всемирной 
Летней Универсиады-2025 будет разыграно 234 
комплекта медалей в 18 видах спорта.

Соб.инф.
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Афиша
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДВОРЕЦ им. Н. СУЛАКА

Ул. Пушкина, 21  (022) 21-35-44, 21-38-91, 23-31-94

30 января 19.00 «VERSE» концерт SMILE. Вход от 500 до 
950 леев
31 января 19.00 Концерт THOMAS ANDERS from MODERN 
TALKING & Band. Вход от 450 до 2000 леев

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР ОПЕРЫ  
И бАЛЕТА им. М. бИЕШУ

Бул. Штефан чел Маре, 152

17 января 18.00 В. А. Моцарт «ЖЕНИТЬБА ФИГАРо» 
(опера в четырех актах)
19 января 17.00 Б. Павловски «БЕЛоСНЕЖКА И СЕМЬ 
ГНоМоВ» (балет в двух актах)
23 января 18.00 Дж. Верди «МАКБЕТ» (опера в четырех 
актах)
25, 26 января 17.00 П. Чайковский «ЩЕЛКУНЧИК» 
(балет в двух актах)
30 января 18.00 П. Чайковский «ЩЕЛКУНЧИК» (балет 
в двух актах)

ОРГАННЫЙ ЗАЛ
Бул. Штефан чел Маре, 81

19 января 17.00 «FANTEZII LA ORGĂ» органный концерт 
Анны СТРЕЗЕВоЙ
27 января 18.00 «DE ZIUA LUI MOZART» традиционный 
концерт

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ТЕАТР «САТИРИКУС»
ул. М. Еминеску, 55  Телефон: (022)20-28-90

18 января 18.30 А. П. Чехов «UNCHIUL VANEA» (14+)
19 января 18.30 Ж. Фейдо «DOCTOR DE FEMEI» (14+)
24 января 18.30 Н. Гоголь «REVIZORUL» (14+)
25 января 18.30 Т. Мушатеску «...ESCU» (14+)
26 января 18.30 М. Вишнек «LYSISTRATA, DRAGOSTEA 
MEA» (16+)

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР «МИХАЙ ЕМИНЕСКУ»
Бул. Штефан чел Маре, 79  Телефон: (022)22-11-77

17 января 18.00 И. Друцэ «FRUNZE DE DOR»
19 января 18.00 Т. Цыбуляк «GRĂDINA DE STICLĂ»
21 января 18.00 А. Миля «CHIRIȚA ÎN CONCERT LA 
CHIȘINĂU»
22 января 18.30 А. Вакуловски «COPIII FOAMTEI. 
MĂRTURII» (Зал-студия Валериу Купча)
28 января 18.30 Т. Лазэр «DRAGOSTE LA PACHET» (Зал-
студия Валериу Купча)
29 января 18.30 С. Злотников «O AVENTURĂ 
TOAMNATICĂ» (Зал-студия Валериу Купча)
30 января 18.00 Д. Матковски «CÂNTEC DE LEAGĂN»

ТЕАТР «GENEZA ART»
ул. Алексей Матеевич, 109/1  Телефон: (373) 691-32-746

18, 19 января 18.00 Л. Толстой «ANNA KARENINA»
22 января 18.00 У. Шекспир «HAMLET»
25, 26 января 18.00 Д. Бурлака «FAMILIONUL»
28 января 18.00 П. Зюскинд «PARFUMIERUL»
30 января 18.00 Д. Бурлака «ZACS»

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ РУССКИЙ  
ДРАМАТИчЕСКИЙ ТЕАТР им. А.П.чЕХОВА

ул. Влайку Пыркэлаб, 75

17 января 18.30 И. Губач «ТоРТ ДЛЯ НАПоЛЕоНА» 
(комедия)
18 января 11.00 По мотивам сказочной повести А. Волкова 
«ВоЛШЕБНИК ИЗУМРУДНоГо ГоРоДА» (волшебное 
путешествие)
18 января 18.00 М. Чейз «БЕЛыЙ КРоЛИК, ИЛИ «КоГДА 
НЕ ВСЕ ДоМА»» (лирическая комедия)
19 января 18.00 М. Вишнек «МАШИНЕРИЯ ЧЕХоВ»
25 января 11.00 Е. Шварц «СНЕЖНАЯ КоРоЛЕВА» 
(легенда-приключение)
25 января 15.00 Т. Пантелеев, А. обыденник «Я, 
КоНЕЧНо, ВЕРНУСЬ» (акустический концерт)
25 января 18.00 По мотивам пьесы Д. Л. Кобурна 
«ФИНАЛЬНАЯ ИГРА» (трагикомедия)
26 января 11.00 По произведениям В. Иовицэ и Н. 
Есиненку «ФЭТ-ФРУМоС. ЛЕГЕНДА о ХРАБРоМ ВИТЯЗЕ» 
(музыкальная сказка)
26 января 18.00 Д. Нигро «СТРАСТЬ МАДДАЛЕНы» 
(драма, 16+)

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ДРАМАТИчЕСКИЙ ТЕАТР «С УЛИЦЫ РОЗ»  

имени Юрия Хармелина
ул. Куза-Водэ, 19/3  (022)76-98-55, (022)55-10-42

17 января 19.00 А. Крым «ЛЁВУШКА» (лирическая 
комедия, 12+)
18, 19 января 18.00 А. Крым «ЛЁВУШКА» (лирическая 
комедия, 12+)

ВЫСТАВОчНЫЙ ЦЕНТР  
«КОНСТАНТИН бРЫНКУШ»

Бул. Штефан чел Маре, 3  Телефон: (022)54-15-96 

C 23 января по 13 февраля – персональная выставка Та-
тьяны КоЖоКАРУ (малый зал)
По 2 февраля – выставка-конкурс современного искусства, 
посвященная Национальному дню культуры (большой зал)

Премия Валериу Купча в 
области театрального искусства 

 Анатол Дурбалэ, актер, режиссер, про-
фессор университета и телеведущий; 

 Виталия Григориу – актриса, дирек-
тор Республиканского театра «Луча-
фэрул». 

Премия Константина Стере в 
области литературы 

 Юлиан Чокан – прозаик, публицист и 
литературный критик;

 Мария Шляхтицки – поэтесса, публи-
цист, литературный критик, директор 
Национального музея румынской ли-
тературы в Кишиневе. 

Премия имени Гавриила 
Музыческу в области музыки 

 сопрано Диана Аксентий; 
 Аурелия Буфтеак-Симион – пианист-

ка, доктор музыки, профессор Наци-
онального университета искусств им. 
Джорджа Энеску в Яссах, Румыния. 

Премия Владимира Курбета в 
области танца 

 Ансамбль народного танца «Нуфэ-
рул» из г.Кахул, художественный ру-
ководитель Ион Арабаджи; 

 Юрий Бивол – главный хореограф. 

Премия Штефана чобану в области 
сохранения культурного наследия и 

музеографии 
 Петру Викол, директор Национально-

го музея природы и этнографии.

Премия Иона Мадана в 
библиографической сфере 

 Лилия Ткач, заместитель директора 
Национальной детской библиотеки 
«Ион Крянгэ»;

 Людмила Коргенч – руководитель Цен-
тра непрерывного образования в обла-
сти библиотечного дела и информатики 
Национальной библиотеки РМ. 

В Молдове более десяти лет 15 января 
отмечается Национальный день культуры, 
который приурочен ко дню рождения Михая 

Еминеску. В связи со 175-летием поэта 
парламент объявил 2025-й Годом Еминеску. 

В связи с этим будет принят Национальный план действий, в 
который свои предложения представят Академия наук Мол-

довы, библиотеки, музеи, театры, университеты, союзы, творче-
ские центры и другие учреждения. 

особое внимание минкульт уделяет участию в програм-
ме Года Еминеску молодого поколения, поэтому мероприятия 
должны быть доступными и инклюзивными. Их планируют 
продвигать на международном уровне, в том числе в диаспоре. 

День, который нас объединяет 
Приветствуются инновационные предложения, поощряющие 
использование современных технологий, чтобы приблизить 
творчество Еминеску к молодежи. Например, приложения, вир-
туальные туры, аудиокниги. 

В честь 175-летия поэта практически все учреждения куль-
туры организовали серию масштабных мероприятий, включая 
концерты, выставки, театральные и танцевальные представле-
ния, поэтические и музыкальные вечера, кинопоказы, а также 
дебаты и мастер-классы. Всего около 60 мероприятий в столице, 
еще более 180 - в селах и городах по республике. 

К Национальному дню культуры была приурочена церемо-
ния вручения премий в области культуры за 2024 год. Конкурс 
традиционно организуется министерством культуры и включа-
ет 15 номинаций, а также специальные награды за выдающийся 
вклад в развитие отечественной и мировой культуры. 

К Национальному дню культуры 
артисты Государственного рус-

ского драматического театра 
имени А. П. Чехова подготовили 

литературно-музыкальную 
композицию «Дорога к тебе…» по 
произведениям и письмам Михая 
Эминеску и Вероники Микле в пе-

реводах на русский язык. Премье-
ра истории этой непостижимой 

любви состоялась в 2023 году, 
спектакль стал настоящим со-

бытием, каждый год проходит с 
аншлагами. 

Любители словесности слышат пре-
красные поэтические переводы, а зна-

токи и любители романсов погружаются в 
атмосферу настоящего светского салона, 
их исполняют народный артист РМ Мари-
ан Стырча и сопрано Елены Демирджан.

Произведения Михая Еминеску пере-
водили такие мастера русской словесно-
сти, как Анна Ахматова, Николай Чуков-
ский, Ариадна Эфрон, Александр Брод-
ский. 

«В спектакле мы говорим только о 
линии взаимоотношений Вероники Ми-
кле и Михая Еминеску, - рассказывает Материалы подготовила Татьяна МИГУЛИНА

Лауреаты премий в области культуры за 2024 год

Премия Исидора бурдина  
в области нематериального 

наследия 
 Николае Дрон, мастер по изготовле-

нию кобзы. 

Премия Георгия чинчлей в  
области продвижения культурного 

имиджа в средствах массовой  
информации 

 Виктория Кушнир, журналист Radio 
Chisinau; 

 Дойна Стимповски - ведущая шоу 
«Live Studio», компания Телерадио 
Молдова 

Премия Михая Греку в области 
изобразительного искусства 

 художники Юрий Платон и Виолетта 
Забулика-Диордиева. 

Премия Вениамина Апостола 
в области художественного 

образования 
 Агнесса Грекова – директор музы-

кальной школы имени Марии Чебо-
тарь в г. Кахул; 

 Маргарита Тетеля – магистр искусств, 
доктор педагогических наук, препода-
ватель Государственного университе-
та имени Алеку Руссо в Бэлць. 

Премия Джордже Энеску в области 
музыкальной композиции 

 Константин Руснак, композитор, му-
зыкальный критик, сценарист;

 Геннадий Чобану — композитор. 

Премия Валентины Русу-чобану за 
дебют в изобразительном искусстве 
 художники оксана Кэпэцинэ и Чи-

приан Анточ. 

Награда лучшему руководителю 
местного учреждения культуры 

 Надежда Мартинюк, главный специ-
алист Дворца культуры г. Хынчешть; 

 Ротилэ Илие Кроитору – основатель 
музыкального фестиваля «Крещен-
до», директор Муниципальной фи-
лармонии Кахула. 

Награда за всю творческую 
деятельность 

 Валериу Куля, художественный руко-
водитель Международного фестиваля 
Jazz’n Chisinau; 

 Михай Поятэ – прозаик, драматург, 
кинорежиссер, публицист, преподава-
тель университета; 

 Василе Романчук – поэт. 
 Аурелиан Дэнилэ – деятель культуры 

и дипломат.

Эминеску по-русски

автор проекта и сценической версии Вера 
Марьянчик, мастер искусств РМ, худо-
жественный руководитель театра. – о 
том, как поэтесса стала его музой, и как 
это впоследствии трансформировалось в 
творчестве поэта. Мы отслеживаем всю 
биографию и географию их отношений. 
Артисты, занятые в композиции, глубоко 
погружены в материал, от них было много 
творческих предложений». 

одна из задач проекта – просвети-
тельская. Еминеску как поэт и объект 
национальной гордости не нуждается в 
представлении. Но артистам было инте-
ресно открыть его для русскоязычного 

зрителя. «Когда мы готовились к поста-
новке, оказалось, что не так много био-
графического материала переведено на 
русский язык, - говорит Вера Марьянчик. 
- И кое-что сами переводили с румынско-
го. Мы подаем образы поэта и его возлю-
бленной с уважением и с любовью, и про-
буждаем интерес русскоязычного жителя. 
Важно ведь, чтобы не только румыногово-
рящие зрители хорошо понимали и чув-
ствовали его природу. она вне политики, 
вне национального вопроса, она очень 
человеческая. И мы о нем говорим с этой 
точки зрения проживания своей судьбы. 
Поэтому поэт становится интересным и 
близким, и вызывает желание о нем под-
робнее узнать. И, судя по всему, эта цель 
достигнута. Сотрудники книжного мага-
зина рядом с театром рассказывают, что к 
ним после спектакля часто заходят люди 
и спрашивают биографическую литерату-
ру об Еминеску и Микле». 

В композиции никто не исполняет 
роли поэтов, история, в том числе, рас-
сказывается с точки зрения их современ-
ников. 

Спектакль «Дорога к тебе…» с ан-
шлагом прошел в Национальном театре 
им. Василе Александри в Бельцах. И, по-
скольку этот год – Год Еминеску, театр 
будет стремиться максимально показать 
его по республике. 
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